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НАЛОГ ПРОТИВ 
СОЦИАЛЬНОГО 
НЕРАВЕНСТВА

Ожидаемая сенсация. Сен-
сация, которая ни для кого не 
стала неожиданной. Сенсация, 
которая подтвердила все стра-
тегические планы и расчеты. 
Так можно описать смысл того, 
что произошло в эту пятницу, — 
заявление Владимира Путина 
о его намерении баллотиро-
ваться в президенты России 
на новый шестилетний срок. Не 
стал неожиданностью и тот ан-
тураж, на фоне которого Путин 
сделал свое судьбоносное за-
явление. Ключевыми понятия-
ми первых лет пребывания ВВП 
у власти были такие лозунги, 
как «удвоение ВВП» (не Путина, 
естественно, а валового вну-
треннего продукта») и «подни-
мание с колен». Ключевое по-
нятие текущего политического 
и исторического момента со-
стоит из трех букв — СВО. 
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«СЕЙЧАС ТАКОЕ ВРЕМЯ, КОГДА ЭТО НУЖНО.

БУДУ БАЛЛОТИРОВАТЬСЯ»
Путин пошел 
на новый старт: 
что станет смыслом 
следующего 
президентства ВВП

ПЕРЕПРАВА В ОДИН КОНЕЦ
Стали известны потери ВСУ за два месяца боев 

на Днепре
ВСУ уже два месяца не оставляют 

попыток переправиться с правого бере-
га Днепра на левый и там закрепиться. 
Однако такая тактика приводит только к 
огромным потерям среди бригад мор-
ской пехоты ВСУ, которые Зеленский 
переправил на Херсонское направле-
ние. О количестве потерь рассказал во-
енный эксперт Владислав Шурыгин.

Киеву важно имитировать боевую актив-
ность на Херсонском направлении, чтобы 
было что предъявить западным спонсорам. 

Туда были переброшены 35-я, 36-я и 37-я 
бригады морской пехоты ВСУ. Цель украин-
ской «Операции Д», как было объявлено, — 
форсировать Днепр, разрезать российскую 
группировку на левом берегу Днепра, создать 
угрозу захвата Запорожской атомной станции. 
Но эти цели оказались недостижимыми для 
ВСУ. Пока им удалось занять два клочка земли 
на левом берегу, которые превратились для 
них в аналог «бахмутской мясорубки».
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ЗАБЫТЬ КАК СТРАШНЫЙ СОН
В Брянске оправдывают 

девочку-стрелка и просят 
не доискиваться до причин трагедии
Со дня трагедии в брян-

ской гимназии прошло доста-
точно времени, чтобы хотя бы 
немного приблизиться к раз-
гадке произошедшего.

Но этот сюжет будто за-
шел в тупик. До сих пор нет 
ответа, почему восьмикласс-
ница взяла помповое ружье и 
отправилась убивать.

Мы отправились в Брянск, 
чтобы понять, что здесь не так. 
И оказалось, что люди сами 
отмахиваются от правды. «Не 
надо никакого расследования, 
не хотим огласки», — просили 
те, кто знал семью девочки-
стрелка. 
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ПОЛИНА ЦЫГАНОВА — 
18-ЛЕТНЯЯ ДОЧЬ ЕВГЕНИЯ ЦЫГАНОВА — 
НАЗВАНА ЛУЧШЕЙ АКТРИСОЙ 
Она сыграла старшеклассницу, переставшую говорить 
после трагедии в классе

Владимир Путин 
с Артемом Жогой.

СЕЗОН ОХОТЫ 
НА ДОЛЛАРЫ И ЕВРО

Россияне скупили «токсичной» валюты 
на рекордную сумму

В ноябре экспортеры довели про-
дажи валюты почти до максимума: 
они отдавали рынку 91% выручки. 
Это позитивно сказалось на рубле, 
курс которого укрепился на 4,2% по 
итогу последнего осеннего месяца. 
Эффект мог быть сильнее, однако 
граждане начали скупать подешевев-
шие доллары и евро. В итоге за месяц 
накупили «токсичной» валюты почти 

на 163 млрд рублей, что на треть 
больше, чем наблюдалось в октя-
бре, и вчетверо выше сентябрьских 
показателей, сообщается в обзоре 
ЦБ РФ. О том, принесет ли такое по-
ведение пользу соотечественникам, 
«МК» разъяснил кандидат экономи-
ческих наук, финансовый аналитик 
Михаил Беляев.
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НАМ 104, 
И МЫ ЕЩЕ 
РАСТЕМ!
«МК» — 104! Незаметно, перевалив вре-

менное 100-летие, газета подбирается к но-
вому полуюбилею. Думала-гадала ли рево-
люционная молодежь, выпуская 11 декабря 
1919-го свой по сути газетный листок, что он 
вырастет в популярную газету, авторитетное 
издание, выйдет за государственные грани-
цы и разойдется по странам и континентам, 
чтобы влиться в мощный информационный 
мировой поток?

Сегодня региональные еженедельники 
«Московского комсомольца» распространя-
ются в 44 регионах России, на сайте газеты 
работает более 80 региональных и зарубеж-
ных поддоменов, печатный «МК» выходит в 9 
странах мира!

Самые разнообразные интересы наших 
читателей поддерживают на самом высоком 
профессиональном уровне различные сайты: 
мk.ru, СпортМК, WomanHit.ru, АвтоВзгляд, 
Охотники.ru и другие. На базе Издательско-
го дома «МК» выходят различные журналы 
и приложения. Наша информация активно 
распространяется крупнейшими интернет-
агрегаторами, в наших собственных новост-
ных телеграм-каналах, в различных соцсетях 
и блогосфере. 
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ПРАВООХРАНИТЕЛЬ НАДРУГАЛСЯ НАД 11-ЛЕТНЕЙ ДЕВОЧКОЙ, 
С КОТОРОЙ ПОЗНАКОМИЛСЯ В МЕССЕНДЖЕРЕ

В Москве 26-летний со-
трудник одной из силовых 
структур задержан по по-
дозрению в изнасилова-
нии  11-летней девочки, 
которую нашел на канале 
знакомств в мессендже-
ре и пригласил к себе до-
мой.

Как стало известно 

«МК», 9 декабря с заяв-
лением в полицию обра-
тились родители постра-
давшей, проживающие 
в одном из городов на 
северо-востоке Подмо-
сковья. Они заявили, что 
днем 8 декабря 26-летний 
сотрудник одной из сило-
вых структур (по званию 

младший сержант поли-
ции) в своей квартире на 
северо-востоке Москвы 
изнасиловал их 11-летнюю 
дочь. Выяснилось, что за-
держанный познакомился 
с девочкой в мессенджере 
и после переписки при-
гласил девочку к себе до-
мой. Мужчина живет один. 

После произошедшего он 
вызвал ребенку такси. 

— У них все было по обо-
юдному согласию, — на-
стаивают родные подо-
зреваемого. — Девочка 
скрыла свой возраст. У 
сына ранее была девушка, 
но он с ней расстался. 

Подмосковные 

следователи СК возбуди-
ли уголовное дело, реша-
ется вопрос об избрании 
задержанному меры пре-
сечения. Известно, что в 
силовой структуре муж-
чина работает около года, 
а до этого он трудился ма-
стером по обслуживанию 
лифтов.

ВЫСОКОПОСТАВЛЕННОГО 
ТЮРЕМЩИКА ОТПРАВИЛИ ДЕЛАТЬ 

МОГИЛЬНЫЕ КРЕСТЫ

Список арестантов ко-
лонии №11 Нижегород-
ской области пополнил 
бывший заместитель ди-
ректора ФСИН Валерий 
Максименко. Генерала, 
осужденного за получение 
взятки, этапировали туда 
после вступления приго-
вора в законную силу.

Сама колония располо-
жена в городе Бор и явля-
ется специализированным 
учреждением, в котором 
отбывают наказание быв-
шие сотрудники правоо-
хранительных органов. 

На сегодня в колонии 
содержатся несколько 
генералов и офицеров, 
лишенных воинских зва-
ний. Как стало известно 
«МК», Максименко пояс-
нил близким, что этап был 
долгим и мучительным. В 
колонии он решил сосре-
доточиться на работе, в 
том числе скоротать вре-
мя, которое в заключении 
течет очень медленно. На 
сегодня в колонии около 
20 производств: швейное, 
деревообрабатывающее, 
здесь выпускают металли-
ческие беседки, камины, 
гамаки, а также собствен-
ную хлебопекарную про-
дукцию, например пече-
нье, которое продается в 
разных колониях по всей 
России. Здесь же орга-
низовано производство 
могильных крестов.

Максименко был при-
знан виновным в злоупо-
треблении служебным 
положением и взяточниче-
стве. Его приговорили к 9 
годам лишения свободы.

РОСГВАРДЕЙЦЫ ПОПАЛИ ПОД 
ПУЛИ ИЗ-ЗА ПЛЮШЕВОЙ АКУЛЫ
В ночную перестрелку 

угодили в ночь на субботу 
два сотрудника Росгвар-
дии, хотя у обоих был 
выходной. Мужчины по-
зволили себе посмеяться 
над незнакомцем, а тот, 
недолго думая, открыл 
огонь.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в Северо-Западном 
административном округе. 
Приятели-росгвардейцы 
(им 32 и 34 года от роду) 
отправились в ночной 
клуб, однако их не пусти-
ли из-за ненадлежащего 
вида — один из них был в 
спортивных трениках. Тог-
да друзья решили сесть на 
автобус и доехать до дру-
гого питейного заведения. 
Кроме них единственным 
пассажиром, на его беду, 
оказался некий мужчина, 
который дремал с огром-
ной игрушечной акулой на 
руках. Силовиков это из-
рядно позабавило, и они 
начали отпускать в его 
адрес не очень вежливые 
шутки. Тот не стерпел, от-
ложил в сторону игрушку 
и накинулся на мужиков с 
кулаками.

Те поначалу было ввяза-
лись в драку, но потом их 
пыл поутих, и они решили 

выйти на ближайшей оста-
новке. Не тут-то было. 
Понимая, что оппоненты 
хотят скрыться, владелец 
плюшевой игрушки выско-
чил из автобуса, достал 
травматический пистолет 
и несколько раз выстрелил 
им вслед. Одному из них он 
попал в ногу.

И вот тут завязалась 
настоящая драка. Неиз-
вестно, чем бы она закон-
чилась, если бы не прибыв-
шие по вызову сотрудники 
полиции, которые разняли 
оппонентов. В итоге стре-
лок (им оказался 52-летний 
уроженец Чечни, который 
живет на улице Твардов-
ского) с черепно-мозговой 
травмой был даже отправ-
лен в больницу. Ранее 
мужчину привлекали к от-
ветственности за незакон-
ное хранение оружия. Что 
касается огнестрельного 
ранения у росгвардейца, 
то оно оказалось не таким 
уж серьезным. Пострадав-
шему не понадобится даже 
больничный.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, возбужде-
но уголовное дело по ста-
тье «Покушение на убий-
ство двух и более лиц».

В СУИЦИДЕ СТУДЕНТА ОБВИНИЛИ ЕГО ЛИЧНОГО 
ПСИХИАТРА

Впервые привлечь к уго-
ловной ответственности 
психиатра, не отговорив-
шего 19-летнего пациента 
от суицида, пытается отец 
погибшего молодого чело-
века. Однако пока сложно 
сказать, будет ли доведе-
но дело до суда: прямую 
связь плохой работы пси-
хиатра с суицидом дока-
зать почти нереально.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в декабре 2021 года 
на севере Москвы. В доме 
отца покончил с собой 
юноша, студент одного из 
столичных вузов. Родите-
ли парня развелись еще в 
детстве, и он остался жить 
с отцом (у того были хоро-
шие жилищные условия), 
а с мамой долгое время 
не общался. Наладить 
контакт ей удалось, когда 
подросток уже оканчивал 
школу. Психическое со-
стояние сына обеспокои-
ло женщину. Дело в том, 
что молодой человек к 
этому времени успел по-
пробовать наркотики. Это 
не замедлило сказаться 
на его психике. Юноша 
впал в депрессию. По-
мочь парню согласилась 
кандидат медицинских 
наук. Психиатр прокон-
сультировала пациента, 
назначила лечение и по-
стоянно контролировала 
его. Однако все сеансы 
психотерапии из-за ко-
ронавируса приходилось 
проводить онлайн. В та-
ком режиме специалист 
общалась с молодым 

человеком с сентября 
по декабрь 2021 года по 
многу часов. По словам 
матери, сеансы помогали 
сыну, у него улучшалось 
настроение. Врач все же 
настаивала на госпита-
лизации юноши, но он не 
хотел даже слышать об 
этом. Молодой человек 
боялся расстроить отца. 
Мужчина считал, что луч-
шее средство от плохого 
настроения и депрессии 
— спорт. 

К сожалению, в итоге 
парень все же не смог 
совладать с эмоциями и 
совершил суицид. В пред-
смертной записке он про-
сил никого не винить в его 
смерти. Перед роковым 

шагом студент жаловал-
ся друзьям, что ему не 
удастся победить свою 
депрессию. 

Безутешный отец ре-
шил, что в случившемся 
виновата психиатр, кото-
рая не предотвратила тра-
гедию. Он посчитал, что 
дистанционное лечение 
повлекло за собой лишь 
ухудшение психического 
состояния сына. След-
ственные органы возбу-
дили уголовное дело по ст. 
238, часть 2 «в» УК РФ «Не-
законное осуществление 
медицинской деятельно-
сти или фармацевтической 
деятельности, повлекшее 
по неосторожности смерть 
человека».

ПОДРОСТКА ПОСТАВИЛИ 
НА КОЛЕНИ ПО ПРИМЕРУ ГЕРОЯ 

КЛИПА ОКСИМИРОНА
Заявление в полицию на 

подростков, поставивших 
своего знакомого на коле-
ни, написал житель столи-
цы. Мужчина утверждает, 
что его сына заставили из-
виняться в унизительной 
позе, угрожая при этом 
пистолетом.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел еще в 
ноябре, но мужчина узнал 
о нем только на днях. Не-
сколько знакомых его 15-
летнего сына издевались 
над ним возле одного 
из торговых центров на 
северо-западе столицы. 
Конфликт начался с пустя-
ка: подросток обидел зна-
комую его девушки — как 
ей показалось, он ударил 

ее в подъезде. Хотя сам 
тинейджер утверждает, 
что всего лишь случайно 
задел девушку, когда рез-
ко встал. Кончилось же это 
плачевно. Друзья девуш-
ки под угрозой предмета, 
похожего на пистолет, за-
ставили мальчика встать 
на колени и извиниться 
перед девочкой. Также они 
махали перед его лицом 
палкой.

Личности обидчиков уже 
установлены. Они пояс-
нили, что вовсе не хотели 
издеваться над парнем, а 
лишь воспроизвели сцену 
из клипа рэпера Оксими-
рона «Кто убил Марка». 
Тем не менее по данному 
факту будет проведена 
проверка.

УЖИН С МЕДВЕДЕМ ЗАКОНЧИЛСЯ 
ДЛЯ РЕБЕНКА В БОЛЬНИЦЕ

8-летний мальчик по-
пал в реанимацию под-
московной больницы с 
подозрением на ботулизм, 
отравившись медвежьей 
тушенкой.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в го-
родском округе Истра. Эк-
зотический ужин 36-летняя 
мать двоих детей решила 
устроить еще 29 ноября. 
Однако ребенку стало пло-
хо спустя несколько дней 
— именно таков инкубаци-
онный период бактерий. 
7 декабря мальчик по-
чувствовал недомогание, 
началась тошнота, рвота, 
поднялась температура и 
появилась сухость во рту. 
Ребенка госпитализирова-
ли, в больнице ему сдела-
ли промывание желудка и 

ввели необходимые пре-
параты. Сейчас мальчик 
находится в реанимации, 
но его жизнь вне опасно-
сти.

Врачи заподозрили у 
малыша ботулизм после 
того, как мама рассказа-
ла о необычной трапезе. 
Женщина купила тушенку 
из медведя в металличе-
ской банке на новом рын-
ке с мясными изделиями 
из Сибири. Младший сын 
съел совсем чуть-чуть, и у 
него на щеках появилось 
небольшое воспаление 
спустя три дня, а вот стар-
ший сын съел достаточно 
много медвежатины. Если 
диагноз подтвердится, са-
нитарным врачам предсто-
ит найти продавца опасной 
продукции. 

ШКОЛЬНАЯ УБОРЩИЦА СДЕЛАЛА 
ИЗ ВЕДРА ОРУДИЕ НАКАЗАНИЯ

53-летняя уборщица 
московской школы изби-
ла пластмассовым ведром 
трех шестиклассников, 
которые тайком проник-
ли в подсобное помеще-
ние. Родители и дети уже 
дали показания в полиции, 
теперь женщине грозит 
увольнение.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент 
произошел в школе 6 де-
кабря. Во время переме-
ны трое шестиклассников 
спустились на цокольный 
этаж школы и решили про-
браться в подвал, чтобы 
там побегать. Молодые 
люди и ранее спускались 
в техническое помеще-
ние, где играли в прятки, 
бегая по комнатам и тем-
ным коридорам. Однако 
в этот раз, когда ученики, 
набегавшись, стали подни-
маться вверх по лестнице, 
их встретила разъяренная 
уборщица. 53-летняя жен-
щина принялась колотить 
детей ведром, причем 
одного ударила по голове 
так, что орудие наказания 
треснуло! Школяры не 
пожаловались никому из 

преподавателей, однако 
вечером один из ребят все-
таки признался матери в 
произошедшем. Мать и 12-
летний сын обратились в 
детскую поликлинику, где 
зафиксировали следы по-
боев: у мальчика была объ-
емная шишка на голове, с 
левой стороны. На следую-
щий же день родительница 
обратилась с заявлением в 
полицию, а также написала 
письмо в Департамент об-
разования. Родители двух 
других учеников вместе с 
детьми тоже дали показа-
ния в полиции. 8 декабря 
клининг-менеджер попро-
сила прощения у родите-
лей и покаялась в содеян-
ном, оправдывая себя тем, 
что она мать-одиночка и 
устала от нервной работы. 
Долгое время уборщица 
просила учеников школы 
не спускаться в подвал, 
но ее никто не слушал. 
Кстати, работница метлы 
трудится в школе 2 года, и 
жалоб на нее до сих пор не 
поступало. Родители пла-
нируют добиться увольне-
ния работника клининго-
вой компании.
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16-летний школьник трагически погиб в 
ночь на 9 декабря — его тело нашли под 
окнами многоэтажки на западе Москвы. 

Как сообщили «МК» в правоохранитель-
ных органах, в последнее время десяти-

классник жаловался друзьям на страшные сны, которые 
снятся едва ли не ежедневно. Юноша начал бояться 
наступления ночи, но мыслей о суициде никому не 
высказывал. Вечером 8 декабря он закрылся в своей 
комнате на замок. Родные пояснили полицейским, 
что сын всегда запирал дверь, так как иногда по ночам 
играл в компьютерные игры и не хотел нравоучений 
от взрослых. В жилище кроме родителей находилась 
21-летняя сестра, студентка одного из ведущих вузов. 
Все родственники спали.

В районе 3.30 в дверь квартиры позвонили сотрудни-
ки полиции, которые сообщили о трагедии. Отцу при-
шлось выламывать дверь комнаты сына. Полицейские 
не нашли предсмертной записки. 

Десятиклассник воспитывался в обеспеченной се-
мье (папа — адвокат, мама — домохозяйка, бабушка 
работает в одном из театров Москвы). Он был глубоко 
верующим человеком, причащался три недели назад. 
Погибший учился в элитном колледже, был на хорошем 
счету у педагогов.

АГ
Н 

«М
О
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»
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Прощание с убитой 
школьницей.



ПУТИН 
И ОБОРЗЕВШИЕ

Путин. С главным на прошедшей неделе 
определились, а все остальное шло так, как и 
должно. Были, конечно, выходящие за привыч-
ные рамки эстетические изыски Глобального 
юга и изумительная логика загнивающего За-
пада. Но без выхода за старые рамки новых 
не сделаешь.

В кои-то веки я буду голосовать за Путина. 
Не потому что коней на переправе не меняют 
— то есть вот, мол, тяжелая ситуация, надо 
сохранять стабильность. Плавали, знаем, на-
слышались такого. А потому что Путин с началом 
СВО начал как раз менять эту самую «стабиль-
ность», сложившуюся у нас Систему. Может, и 
не горел желанием, потому что жертвы (во всех 
смыслах) неизбежны, но по-другому России не 
выжить. Выбор-то простой — либо суверенитет, 
либо колония. Изменения эти — дело не одного 
дня и даже не одного года.

Загадочная, кажущаяся даже несколько 
странной фраза Путина на встрече с героями 
СВО как раз многое объясняет, показывает, 
куда идут изменения. Президент сказал: «Ни-
когда ничего подобного мы бы не сделали, 
если бы не начали уничтожать Россию на на-
ших исторических территориях на Украине, 

изгонять людей оттуда, объявили русских неко-
ренной нацией. Совсем с ума сошли? Совсем, 
как сказать попроще, по-народному, оборзели 
совсем?» Вот это как понимать — наши исто-
рические территории, на которых уничтожают 
Россию, на территории Украины? Но дальше, 
если внимательно почитать, все становится 

ясно: в людях дело, в русских людях. Россия 
— это люди. И получается, что главное изме-
нение — система должна быть для людей, а 
не люди быть кормовой базой системы. Для 
оборзевших.

Попробуйте экстраполировать эту вы-
кладку на наш земной шар. Что получается? 
Есть Система — «цивилизованный» мир. А есть 
— народ, остальные страны. Нравится «на-
роду» быть эксплуатируемым? Утрированно 
это, конечно. Зато понятно, почему в арабском 
небе самолеты рисовали российский флаг к 
приезду Путина.

Пышность, роскошество встречи пре-
зидента России — это была демонстрация и 
Западу, и колеблющимся с выбором странам, 
на кого в новом переделе, в создании много-
полярного мира ставит арабский центр силы. 
Вопрос об «изоляции России» если еще и остал-
ся где-то, то только в фатально пораженных 
вирусом западничества мозгах. Кто за забором 
и в изоляции, зависит ведь от точки зрения. 
Президент Германии Штайнмайер, которого 
полчаса никто не встречал в аэропорту Катара, 
не даст соврать.

Впрочем, у них там, в Германии, у высше-
го руководства принцип «мели Емеля — твоя 
неделя» стал, похоже, основополагающим. 
Канцлер Шольц заявил, что цены на газ в Гер-
мании выросли из-за того, что… Россия отка-
залась поставлять этот самый газ. Да-да, тот 

самый Шольц, который заглядывал в турбину 
(нет, евреев не искал, просто надо было что-то 
умное изобразить), которую сами же запре-
тили отправлять в Россию, чтобы качать газ в 
Европу. Санкции, запрещающие покупку газа 
у России, видимо, тоже ввела Россия, а не 
ЕС. Про взрыв газопроводов Шольц ничего не 
сказал, хватило ума. Так где «оруэлловщина»? 
Здесь или там?

У германских хозяев-учителей, США, тоже 
все шикарно с логикой и поворотами мысли. 
Теперь, когда начался слив Украины (Washington 
Post уже прямо называет киевские власти 
«коррумпированными и некомпетентными», а 
потому «люди призывного возраста не горят 
желанием воевать» за них), нужно выкручивать-
ся. И вот пожалуйста: первый заместитель со-
ветника президента США по нацбезопасности 
Джонатан Файнер заявляет, что Соединенные 
Штаты намерены убедить Россию пойти на мир-
ные переговоры по Украине на выгодных для 
Киева условиях к концу 2024 года. Он заявил, 
что условия мира должны быть приемлемы 
для Украины и опираться на Устав ООН в части 
суверенитета и территориальной целостности 
страны. А если русские откажутся, то «они будут 
иметь дело с более сильной Украиной, опираю-
щейся на более мощную промышленную базу в 
США и Европе и внутри Украины, а также более 
способной вновь предпринять наступление». 
Как это произойдет, в какой реальности — не 

важно. Но выходить сдаваться с видом побе-
дителя — это надо уметь.

Поскольку на этом фоне Зеленскому де-
нег пока не дают, на сцену вышла его супруга 
Елена. «Нам очень больно видеть сигналы, что 
страстное желание помочь может угаснуть. Для 
нас это вопрос выживания. Поэтому это больно 
видеть», — сказала она, комментируя ситуацию 
с законопроектом о помощи Украине, который 
оказался заблокированным в Конгрессе США. 
«Для нас» — это она в точку. Киевский режим, 
и конкретно чета Зеленских, не выживет без 
денег Запада. А вот простые украинцы — ровно 
наоборот. Они-то как раз перестанут умирать 
в окопах. И до них, судя хотя бы по тому, что 
пишет (см. выше) Washington Post о пробле-
мах с личным составом у ВСУ, это потихоньку 
доходит.

Да, еще в Киеве затопило несколько стан-
ций метро. Не советских, а «незалежный» ново-
дел. Ну чем не знак — куда ведет «декоммуни-
зация». Да и в целом «чтобы стоять, я должен 
держаться корней» (выбирайте по душе, кого я 
цитирую — иноагента Гребенщикова или Ана-
толия «Черный обелиск» Крупнова, — строчки 
идентичны). «Когда нет собственной базы, ни 
идеологии нет собственной, промышленности 
собственной, ни денег нет, ничего нет собствен-
ного, тогда нет будущего», — сказал об Украине 
на встрече с героями президент России. «А у 
нас есть», — добавил он. Путин.
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Герой ДНР: чем знаменит 
Артем Жога, спросивший 
Путина про участие в выборах

Как и у любого военного, судьба Жоги-
старшего сложна и драматична. В далеком 
2014 году совместно с сыном Владимиром они 
приняли решение защищать город Славянск в 
Донецкой области, в котором жили, от наше-
ствия украинских националистов, хотя до этого 
не были военными людьми. Жога-старший вел 
рыбный бизнес, сын увлекался футболом. Это 
была обычная мирная жизнь, которую перевер-
нул с ног на голову Евромайдан в Киеве. 

«Когда началась вся непонятная история 
с Майданом, я принял для себя решение и 
дал обещание самому себе, что если люди с 
оружием придут в мой город, я возьму в руки 
оружие и буду его защищать. И 5–6 мая мы с 
Арсеном (Павловым) были в одной упряжке», 
— признавался в интервью журналистам Вла-
димир. На тот момент ему было всего двадцать 
лет, совсем молодой мужчина. 

Служить довелось под началом известного 
и авторитетного командира «Спарты» Арсена 
Павлова с позывным «Моторола», а со време-
нем, после смерти Павлова, Владимир Жога, 
известный как «Воха», и сам стал командиром 
легендарного подразделения. Он погиб 5 марта 
2022 года во время выполнения боевой задачи 
в Волновахе: прикрывал отход мирного насе-
ления, среди которого было много женщин и 
детей, из города.

Страшно, когда родитель переживает сво-
его ребенка, но Владимир погиб как настоящий 
герой, сражаясь за свою родину и за мирных 
людей. Церемония прощания прошла возле 

здания «Донбасс Оперы». Полковника «Воху» 
похоронили в гробу, накрытом флагом «Спар-
ты». На церемонии собрались сотни человек. 
Военные, публичные лица, простые горожане 
— многие не могли сдержать слез. Бойцы же 
подразделения «Спарта» пообещали закончить 
всё, что начали «Воха» и «Моторола».

Сейчас Артем Жога председатель и спикер 
Народного совета Донецкой народной респу-
блики, выбранный единогласно.

Так ДНР стала первым в России регионом, 
где законодательный орган возглавил коман-
дир батальона. После гибели сына он принял 
командование «Спартой» на себя. Впрочем, 

совмещать службу и законодательную рабо-
ту оказалось затруднительно, и Артем Жога 
остался в политике, передав командование 
«Спартой» в сентябре 2023 года одному из 
своих проверенных заместителей. В ноябре 
2023-го Жога получил звезду Героя ДНР из рук 
главы республики Дениса Пушилина. На сайте 
Народного совета ДНР отмечается, что работа 
комбата связана с разработкой и принятием 
законов, направленных на поддержку участ-
ников СВО, укрепление экономики, развитие 
социальной сферы и обеспечение безопас-
ности граждан. 

Михаил АЛИМОВ.
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Я ничуть не сомневаюсь, что в 
марте 2024 года российские из-
биратели вновь окажут Владими-
ру Путину доверие и переизберут 

его президентом РФ подавляющим большин-
ством голосов. Но вот президентом какой стра-
ны он будет — это пока большой вопрос. И ответ 
на этот вопрос напрямую зависит от хода и от 
исхода специальной военной операции. За-
явление Путина о его выдвижении в президенты 
прозвучало на фоне более чем благоприятных 
новостей из Киева и западных столиц. Хваленое 
контрнаступление Зеленского практически 
официально признано провалом и стратеги-
ческой катастрофой. Размышления на тему «а 
не выигрывает ли Путин на Украине?» стали 
общим местом западной политической анали-
тики. А киевские аналитики недоумевают: по-
чему «дружественная» Польша устроила «дру-
жественной» Украине жесткую экономическую 
блокаду и таким образом фактически играет 
сейчас в одной связке с Москвой? 

Мощным контрастом выглядит и сам факт 
того, что Россия проводит президентские вы-
боры. «Убежденный поборник демократии» 
Владимир Зеленский выборы на Украине от-
менил и планирует остаться на киевском пре-
столе в статусе президента с истекшим сроком 
годности. А в путинской России все четко и по 
расписанию: выборы назначены, выборы будут 
проведены. Однако не зря говорят, что хорошо 
то, что хорошо кончается. Ключевым фактом 
нашей реальности является то, что СВО еще не 
закончена, и то, когда она закончится, не знает 
пока никто (или, выражусь на всякий случай 
поосторожнее, почти никто). При идеальном 
(с точки зрения России, разумеется) варианте 
развития событий президентские выборы в РФ 
должны пройти уже в ту эпоху, которая начнется 
после успешного для нашей страны завершения 
специальной операции. 

Но на идеальный вариант можно только 
надеяться. Рассчитывать на него нельзя. Зачем 
Путин остается у власти еще на один срок? Что 
им движет? Что заставляет его вновь и вновь 
воспроизводить тот политический сценарий, 
при котором «покой нам (и в первую очередь ему 

самому) только снится?» Хорошо зная тех, кто 
хорошо знает президента, я так отвечаю на этот 
вопрос: потому что Путин уверен, что условия, 
в которых России придется выживать, бороться 
и развиваться в ближайшие годы, будут со-
всем неидеальными. Вспомним начало 2020 
года — момент, когда в ходе конституционной 
реформы ВВП получил возможность при жела-
нии баллотироваться в президенты на новый 
срок. В Кремле тогда сразу сформулировали: 
то, возникнет ли у Путина такое желание, будет 
прямо зависеть от степени сложности между-
народной обстановки. 

То, что произошло потом, известно каждо-
му: Москва сама сыграла на обострение — но 
ни в коем случае не ради самого обострения. 
Известный белорусский писатель ХХ века Якуб 
Колас однажды сказал: «Смысл жизни нашей — 
непрерывное движение». Известен и еще более 
радикальный вариант этой самой мысли. Антон 
Макаренко, «Педагогическая поэма»: «Форма 
бытия свободного человеческого коллектива — 
движение вперед, форма смерти — остановка». 
Не будем обращать внимания на устаревшую 
лексику. Сосредоточимся на главном. На каком-
то этапе своего нынешнего президентского 
срока Путин пришел к тяжелому выводу: если 
Россия не перейдет к наступательной внешней 
политике, если она не будет двигаться вперед, 
она фактически начнет пятиться назад. 

Расчеты Запада строились на том, что 
словесные протесты Москвы против расши-
рения НАТО так и останутся словесными. Рас-
четы Запада строились на том, что, выбирая 
между риском и комфортом, Россия всегда 
будет выбирать комфорт. Но Путин обрушил 
все эти расчеты. Цепь умозаключений ВВП 
выглядела, по моим прикидкам, примерно так: 
если Россия промедлит еще чуть-чуть, то окно 
возможностей — шанс застопорить экспансию 
НАТО — перестанет существовать. Украина 
растворится внутри Североатлантического 
альянса. И в этом случае у Москвы уже не будет 
политических инструментов, способных что-то 
изменить. Действовать надо незамедлительно 
— или никогда. Как мы теперь знаем, вариант 
с «никогда» был отвергнут. 

Один из прошлых лидеров нашей страны, 
Петр I, за шкирку втащил Россию в число веду-
щих держав мира, «прорубив окно в Европу». В 
прошлом месяце Путин про это самое преслову-
тое «окно» высказался так: «Когда дует — дума-
ешь, может, прикрыть, чтобы не простудиться». 
Но политические векторы движения Владимира 
Владимировича и Петра Алексеевича только 
кажутся разнонаправленными. У Путина в 2023 
году та же самая цель, что была у Петра I в 1723 
году: Россия должна быть великой, могуще-
ственной и самостоятельной страной. Точка. 
И это не пафос и патетика. В глазах Путина это 
предельно конкретное изложение его полити-
ческой программы, его целеполагания. 

Триста лет тому назад величие России 
требовало сближения, интеграции с Европой. 
Теперь настало время геополитической пере-
конфигурации, частью которой является некото-
рое отдаление России от Запада. За считаные 
дни до своего выдвижения в президенты Путин 
нанес блиц-визит в ОАЭ и Саудовскую Аравию. 
Есть ли кто-то, кто думает, что это случайность? 
Не бывает таких случайностей. Это символизм 
чистой воды. ОАЭ и Саудовская Аравия — это 
примеры пусть связанных с Западом, но в то же 
самое время независимых центров силы. И как 
эти центры силы принимали Путина — лидера, 
которого США и ЕС пытаются превратить во 
всемирного изгоя? Известно как: с огромным 
российским флагом в небе Абу-Даби. Смысл 
посланного ВВП самим фактом такого визита 
политического сигнала очевиден: покидая «по-
литический периметр» коллективного Запада, 
Россия не покидает развитую и современную 
часть мира. 

Но такая переконфигурация не достигается 
одними только яркими политическими сигна-
лами — она не достигается даже с помощью 
одной только победы в СВО. Изменение на-
правления движения такой огромной махины, 
как Россия, требует времени — например, тех 
шести лет, которые Путин непременно получит, 
выиграв президентские выборы. Вот в этом и 
состоит секрет того, почему Путин вновь решил 
возобновить «трудовой контракт» на долж-
ность «раба на галерах». Нынешний и будущий 
президент России не готов «бросить весла». 
Ему еще много предстоит проплыть по очень 
неспокойным и даже бурным водам — и всем 
нам вместе с ним. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Интрига с выдвижением 
Путина держалась до конца 
церемонии награждения
Предвыборная кампания Владимира 
Путина началась в пятницу накануне 
Дня Героев. Пока не юридически. 
Но по факту стартовала, причем 
в уникальной обстановке и в уни-
кальной манере. О своем решении 
баллотироваться на новый срок 
глава государства сообщил в самой, 
пожалуй, торжественной точке стра-
ны — Георгиевском зале Кремля. На 
самом торжественном мероприятии 
года — церемонии вручения медалей 
«Золотая звезда» героям СВО. Но 
Путин даже в таких обстоятельствах 
сумел сохранить интригу до послед-
него и сообщил о своих электораль-
ных планах очень необычно.

В Георгиевском зале Кремля сегодня со-
бралось более двухсот человек — военных и 
гражданских, проявивших особое мужество 
и героизм. Путин вручил медали «Золотая 
звезда» участникам специальной военной 
операции.  

Но все присутствующие в зале и навер-
няка многочисленные зрители прямой транс-
ляции церемонии по ТВ ждали от мероприятия 
не только этого. 

В воздухе Георгиевского зала букваль-
но звенел немой вопрос: объявит Владимир 
Путин, что готов баллотироваться на новый 
срок, или нет? 

В какой-то момент показалось, что вот 
сейчас кто-то из героев встанет к трибуне 
и попросит президента включиться в пред-
выборную гонку. Но никто из награжденных 
больше не взял слова публично.

Путин в своей речи говорил о том, что 
время не властно над памятью народа, о без-
заветной любви к Родине, исключительной 
доблести бойцов и решимости миллионов 
граждан «быть вместе со страной и перед 
лицом испытаний поступать так, как должно 
и справедливо».

Путин завершил свою речь, вручил на-
грады, поблагодарил всех и направился прочь 
с трибуны. 

Но в следующий же момент стало ясно, 
что вот сейчас-то и начинается самое инте-
ресное. Президент пошел не к выходу из зала, 
а, что называется, в народ. Его моментально 
обступили люди. Среди них — герои СВО, 
жены и матери бойцов, в том числе погибших 
на фронте. 

О чем говорили эти люди с Путиным, для 
всего зала оставалось за завесой тайны. Бе-
седа проходила пусть и на глазах у всех, но 
без лишних ушей и микрофонов. 

Лишь после того, как все разошлись, про-
шел слух: Путину задали вопрос о планах 
на грядущие выборы. И он сказал, что будет 
участвовать.

Оказалось, что ключевой политический 
вопрос президенту задал не кто-нибудь, а 
герой ДНР Артем Жога — отец погибшего 
в 2022 году командира батальона «Спарта» 
героя ДНР Владимира Жоги. 

Чуть позже Артем Жога все же вышел к 
журналистам и поведал, как и о чем он по-
говорил с президентом.

— Все задавались вопросом, будет ли 
Владимир Владимирович баллотироваться. 
С этой мыслью я и ехал сюда, — рассказал 
Артем Жога. — Я сидел в зале, и у меня было 
желание спросить, чтобы внести ясность, 
будет ли наш Владимир Владимирович бал-
лотироваться дальше.

Дословно Жога сказал президенту сле-
дующее: «От лица жителей воссоединенных 
ЛНР и ДНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей, от лица всех военнослужащих, всех 
друзей и знакомых мы просим его принять 
участие в выборах президента РФ».

Ответ Путина герой ДНР тоже передал 
максимально близко к тексту: «Он ответил: не 
буду скрывать, разное время, разные мысли. 
Не буду скрывать, сейчас такое время, когда 
это нужно. Буду баллотироваться».

Мать погибшего участника СВО Мария 
Костюк также была среди тех, кто попросил 
Путина пойти на выборы. 

— Мы осознаем историчность момента 
и считаем, что сегодня нужно завершить до 
конца СВО. Для нас это будет историческая 
справедливость, признание побед наших ре-
бят, — объяснила Костюк. 

Кстати, она и еще несколько женщин, 
решивших подойти к Путину, и сами прояви-
ли недюжинную смелость. Когда группа лю-
дей обступила президента, им наперерез 
сначала выдвинулись сотрудники ФСО. Но 
страшно не было, призналась мама погибшего 
военнослужащего:

— Мы пошли за военными. Они нам сказа-
ли: «Держитесь, отобьемся!» Так и получилось, 
— рассказала Мария Костюк.

Фраза «держитесь, отобьемся» вполне 
могла бы стать одним из предвыборных ло-
зунгов. Во всяком случае, именно об этом в 
контексте происходящего на фронте говорили 
сами награжденные герои. 

«Мы как единый кулак. Контрнаступление 
показало, что кулак сломить невозможно. 
Все будет хорошо!» — сказали бойцы после 
церемонии.

Татьяна АНТОНОВА.

«...БУДУ БАЛЛОТИРОВАТЬСЯ»

ПРЕЗИДЕНТNON-STOP

По меньшей мере шесть человек, в том числе ребенок, погибло в амери-
канском штате Теннеси в результате мощного торнадо, прокатившегося по тер-

ритории в субботу, 9 декабря. На момент подписания номера, по сообщению служб экс-
тренной помощи, от стихии пострадали еще 23 человека, без электричества осталось 65 
тысяч жителей штата. Фактически уничтожен город Кларксвилл с населением почти 170 ты-
сяч человек. Разрушены сотни домов, люди прячутся в подвалах, повреждены машины. Не-
погода затронула Спрингфилд, Нэшвилл и Мэдисон. К счастью, в этих трех городах послед-
ствия не столь разрушительны. Спасатели продолжают поиск жертв и потерпевших.

КАДР

Такую статистику приво-
дят специалисты крупной 
страховой компании по 
результатам опроса, про-
веденного в 37 россий-
ских городах с населени-
ем более полумиллиона 
человек. Треть жителей 
российской столицы (35%) 
обращаются за медицинской 
помощью преимущественно 
в платные клиники — это 
один из самых высоких 

показателей по стране. Преи-
мущественно бесплатной 
медициной пользуется менее 
половины жителей Москвы 
(42%). Каждый пятый (21%) 
совмещает консультации в 
государственных поликли-
никах с визитами в частные 
клиники для сдачи анализов 
или посещения профильных 
специалистов. Женщины в 
два раза чаще мужчин ходят 
на профилактические прие-

мы (44% опрошенных против 
21%). Мужчины же, наоборот, 
гораздо чаще занимаются 
самолечением (26% против 
15%). К специалистам чаще 
обращаются опрошенные 
в возрасте от 41 до 50 лет 
(41%), в то время как среди 
россиян 18–30 лет таких все-
го 20%. Чаще всего жители 
страны ходят на консульта-
цию к терапевту (29%), лору 
(21%) и окулисту (17%).

ЦИФРА

предпочитают лечиться 
в платных клиниках35% МОСКВИЧЕЙ 

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

AP

Сын и отец. 
Владимир и Артем Жога.

Штайнмайер полчаса ждал 
встречающих в Катаре.

Путинскому же лимузину выделили 
эскорт из белых лошадей. 

Японская компания начала вы-
пускать металлические молотки 
в форме бананов. Авторы изделия 
хотели просто привлечь внимание к 
своей продукции, изготавливая ее 
скорее как национальный сувенир. 
Но вскоре банановые молотки стали 
пользоваться популярностью у мужчин, 
которые сочли их удобными в домаш-
нем хозяйстве. К тому же, как заявляют 
потребители, бананами можно не 
просто забивать гвозди. Они вполне 
годятся для использования в качестве 
пресс-папье.

ФОТОФАКТ

Ученые МГУ проанализи-
ровали уникальную на-
ходку — амулет, изготов-
ленный из крупного клыка 
кабана, острие которого 
было закрыто орнаменти-
рованной металлической 
оправой. Специалисты 
обнаружили раритет в ходе 
археологических исследова-
ний в Великом Новгороде на 
Троицком раскопе. Датиров-
ка напластований, к которым 
относится находка, — вторая 

половина XII — начало XIII 
веков. Внешний вид амулета 
вызывает интерес не только 
своим оформлением и 
сакральным значением, но и 
предполагаемыми харак-
теристиками животного. 
Кабан был старше восьми 
лет, имел мощное крепкое 
тело весом 150 килограммов 
и длиной 166 сантиметров; 
высота в холке состав-
ляла не меньше метра. В 
средневековом Новгороде 

языческая традиция исполь-
зования в качестве амулетов 
из клыков, зубов или костей 
животных была широко 
распространена и надолго 
сохранилась после принятия 
христианства. В культурном 
слое археологи находят про-
сверленные клыки и зубы не 
только кабана, но и медведя, 
волка, лисицы, а также кости 
бобра, лошади и коровы. Но 
амулет из клыка в оправе 
в Новгороде встречается 
впервые и не имеет анало-
гов. «Представления о ма-
гической силе клыка дикого 
животного были разнообраз-
ны. Такие амулеты симво-
лизировали переход силы 
и ловкости зверя на того, 
кто его поразил, защищали 
от опасности и приносили 
удачу. Можно предположить, 
что владелец амулета добыл 
этого матерого секача на 
охоте или даже победил в 
единоборстве», — коммен-
тирует сотрудник кафедры 
археологии Елена Тянина.

АРХЕОЛОГИ ИЗУЧИЛИ ДРЕВНИЙ 
АМУЛЕТ ИЗ КАБАНЬЕГО КЛЫКА
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Мы стараемся быть везде, идти с нашим Читателем в ногу, быть ему полезным, интерес-
ным, быть думающим и заставляющим думать и развиваться спутником в жизни. В конце 
концов, полностью соответствовать давно избранному девизу: «МК» — газета для всех!». 
Главное — мы по-прежнему на «горячей линии» с нашими читателями, которые продол-
жают штудировать «МК» от корки до корки и писать нам, как самому близкому человеку, 
письма, что называется, всей семьей. Спасибо вам большое, мы очень дорожим вашим 
вниманием и поддержкой.

...Нам 104, а мы все еще растем. Потому как ширится и увеличивается само инфор-
мационное пространство, ведь оно бесконечно.

Поздравляю свою неизменно творческую и сплоченную команду «МК» и огромную 
армию наших читателей с очередной годовщиной газеты, которая, я уверен, еще не раз 
перевернет страницу своей истории и истории страны в целом.

Ваш главный редактор Павел ГУСЕВ.

НАМ 104, И МЫ ЕЩЕ РАСТЕМ!
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Одиноких 11-классников 
найдут и оцифруют
Страна наша столь велика и раз-
нообразна, что есть в ней и школы, 
в которых не хватает мест, и пере-
движные «красные чумы» для север-
ных кочевых народностей, и уголки, 
где к выпускному классу за партой 
остается всего один ученик. Таких 
одиночек по России, оказывается, 
очень много, а учиться им намно-
го сложнее: иногда сюрпризы, что 
на всю деревню был один старый 
учебник, который давно переписали, 
вскрываются только на экзаменах. 
Мы узнали, какие сложности у одино-
ких выпускников и как они выходят из 
положения. 

— За успехами одиночки обычно рев-
ниво следит вся его малая родина, ведь он 
выдвинут ею для получения высшего обра-
зования как самый способный, на него воз-
лагают надежды, в то время как его бывшие 
одноклассники уже перешли из школяров в 
рабочие руки, которых в отдаленных регионах 
с трудным климатом всегда не хватает, — 
делится впечатлениями от работы в Якутии 
педагог-словесник Юлия Петровна. — То есть 
ответственность такого «делегата в самые 
ученые на селе» высока, но вот добиться ожи-
даемых успехов одиночкам намного труднее. 
В «медвежьих углах» страны часто не хватает 
учителей и учебников, но даже не это самое 
страшное. Одиночкам не хватает навыков 
учебных коммуникаций. 

— Это как? 
— В школе же общение между учени-

ками не только бытовое и развлекательное, 

но и по учебе, равно как и с преподавателя-
ми не только в рамках учебного процесса. 
Школа — многослойный сложный организм, 
построенный на взаимодействии, и учит не 
только предметам учебной программы, но и 
коммуникациям всех видов: и со старшими, и с 
младшими, и со сверстниками, и с наставника-
ми. На перемене у школьного коллектива один 
вид коммуникации, на уроке, скажем, литера-
туры, другой, а на физкультуре третий. Даже 
попросить соседа по парте дать списать это, 
условно говоря, учебная коммуникация. Ино-
гда списывание оказывается наиболее под-
ходящей злостному лентяю формой усвоения 
материала. Все время списывает — и лучше 
всех учится. Плечо и локоть друга тоже очень 
важны в школе. В силу возраста школьники 
равняются друг на друга во многих вопросах, 
в том числе и в учебе. И если ученик с авто-
ритетом у одноклассников отличник, то класс 
хорошистов вам практически гарантирован. А 
одинокий одиннадцатиклассник всего этого 
вообще лишен. Приходит домой, а там у его 
братьев и сестер, закончивших максимум 
восьмилетку, уже настоящая взрослая жизнь 
в виде ежедневной работы. 

Изучение вопроса показывает, что таких 
затерянных за партами «медвежьих углов» 
нашей необъятной страны выпускников-
одиночек намного больше, чем кажется не-
посвященному жителю большого города. К 
примеру, в Якутии в 2021-м всего по одному 
одиннадцатикласснику выпустили целых 19 
школ. Причем директор одной из таких мало-
комплектных школ в арктическом поселке 
сказала, что это еще везение, так как бывают 
годы, когда в части школ вообще нет выпуска, 
никто до последнего класса не дотянул. А 
как-то их не было в 14 из 34 местных улусов 
(районы, состоящие из наслегов, сельских 
округов. — Авт.). В Республике Саха стати-
стику выпускников, успешно сдавших ЕГЭ (22 
тысячи в 2023-м), делают в основном школы 
Якутска, в то время как в Нижнеянске (поселок 
за полярным кругом) еще до пандемии, сокра-
тившей в регионе число желающих окончить 
11 классов, педсостав школы в 10 человек весь 

год обучал и затем развлекал на выпускном 
балу свою единственную 11-классницу и оди-
нокого 9-классника, а некоторая массовость 
наблюдалась лишь до 6–7-го класса. 

— Учим-учим одного, а эти дети все 
равно потом недоученными уходят в тун-
дру вслед за родителями, а ведь Саха 
это 1/5 всей России! — вздыхает русичка 
Юлия Петровна, пожертвовавшая город-
ским комфортом ради обучения тех, кто 
в тундре. 

Но теперь выход вроде бы замаячил. 
Если выгорит, то это заодно решит про-
блему с отсутствием учебников и учеб-
ных коммуникаций. Речь об идее отыскать 
одиннадцатиклассников-одиночек по всей 
стране и оцифровать, собрав в один свод-
ный виртуальный класс, который учителя 
смогут одновременно готовить к экзаменам 
по единым учебным пособиям с помощью 
специальной образовательной платформы, а 
сами ученики получат возможность общаться 
друг с другом по учебе и не только. 

— Выпускной класс — очень важно, — 
первым делом подчеркивает, отвечая на во-
прос, что нужно для реализации проекта, 
получившего название «11МЫ», инициатор 
идеи Роксана Боровик. — Таким детям нужно 
не только учиться, но и социализироваться, 
встраиваться в социум, который ежедневно 
развивается и меняется. Посчитав, сколько 
ребят по РФ оканчивают школу одни в классе, 
мы пришли в ужас! И придумали создать в Ру-
нете виртуальный класс, в котором ученики-
одиночки со всей страны смогут бесплатно 
готовиться к экзаменам под руководством 
опытных наставников и проходить пробные 
версии испытаний не в одиночестве, а в ком-
пании друг друга. Нужна для этого только 
онлайн-платформа, и она у нас уже есть. 

Выпускные испытания уже не за горами, 
а 11-е классы с одним учеником, как выясни-
лось, есть не только на Крайнем Севере, но и 
в Свердловской, Новосибирской, Волгоград-
ской, Самарской областях и в других отнюдь 
не «медвежьих» российских регионах.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

c 1-й стр.
— Почему люди ринулись ску-
пать валюту?

— Из-за высокой инфля-
ции. Она по итогам года будет 

на уровне 7,5%, а по ощущениям в кошельке 
— еще выше. Народ ориентируется на ценники 
в магазинах. Достаточно какому-то одному 
продукту (рост цен на который бросается в 
глаза), яйцам или курятине, сильно вырасти, 
как для граждан это будет означать резкое 
повышение цен и необходимость искать воз-
можность подстраховаться и сохранить свои 
сбережения. Кроме того, такое ажиотажное 
желание покупать доллары и евро означает, 
что люди воспринимают сложившееся по-
ложение дел как ситуацию неполной эконо-
мической стабильности. Несмотря на то что 
официальные источники пытаются убедить их, 
что все в порядке, граждане думают иначе. 
А самый простой и понятный способ сохра-
нить свои деньги — покупка валюты. Тут не 
до размышлений о том, правильно это или 
нет, действие фактически автоматическое 
для многих.

— Каким будет курс доллара в 

ближайшее время?
— Валюта это производное от уровня эко-

номики. Искусственно держать курс нельзя. 
Его можно в определенный момент попра-
вить некоторыми инструментами, процентов 
на 10% против того, как он складывался бы 
под давлением объективных условий. Дол-
лар сегодня торгуется на уроне 91–92 рубля 
с небольшой тенденцией к укреплению с 
учетом состояния экономик России и США. 
Объективные условия — общее состояние 
экономики, темпы роста, ее эффективность. 
Административные рычаги — требования о 
продаже валютной выручки экспортерами, 
например, — помогают смахнуть с валюты 
спекулятивный эффект, но фундаментальные 
факторы, влияющие на курсообразование, 
не отменяют.

— Почему сохраняется тенденция на 
ослабление рубля?

— Успехи российской экономики достига-
ются за счет развития военно-промышленного 
комплекса (ВПК) и точечных достижений 
в других областях, что нельзя выдавать за 
фундаментальные результаты развития. 

Прежде всего нужно помнить, что ВПК си-
дит на бюджете, а во-вторых, его продукция 
не используется в дальнейшем обороте. Для 
изменения ситуации нужно, чтобы предпри-
нимательский сектор развивался, а с такими 
высокими процентами по кредитам, как у 
нас сейчас, это сделать будет очень сложно. 
Ключевая ставка высокая, есть вероятность, 
что на последнем заседании ЦБ РФ в декабре 

она еще повысится. То есть развивать бизнес 
станет сложнее в условиях дорогого кредито-
вания, а значит, темпы роста ВВП постепенно 
начнут замедляться, что негативно отразится 
на курсе рубля. Но в ближайшее время это 
влияние будет незначительным. Таким об-
разом, курс доллара будет на уровне 91–92 
рубля с легкой тенденцией к укреплению 
американской валюты. 

— Как лучше действовать тем, 
кто хочет уберечь свои доходы от 
обесценивания?

— На мой взгляд, скупать доллары и евро 
сейчас не самый дальновидный подход к 
деньгами. Если у вас есть свободные сред-
ства, которые вы хотите куда-то вложить, 
то лучше взять эти деньги и открыть вклад 
в банке под хороший процент. Уже сейчас 
самые выгодные предложения по вкладам 
на рынке доходят до 15% годовых, что в два 
раза выше официальной инфляции. Других 
настолько же высокодоходных инструментов 
для сбережения средств на рынке, которые 
были бы настолько понятными и привычными 
для россиян, как банковские депозиты, сейчас 
практически нет. Никакая покупка валюты, 
в том числе долларов и евро, не сравнится 
с ними.

Наталия ТРУШИНА.

В России налогообложение физлиц 
можно считать очень либеральным — хоть 
по меркам развитых стран, хоть развиваю-
щихся. Ведь все работающие граждане пла-
тят налог на доход физлиц по ставке 13%, и 
лишь те, кто заработал свыше 5 млн рублей 
в год, благодаря недавним изменениям в на-
логовом законодательстве обязаны платить 
НДФЛ уже по повышенной ставке 15%. Хотя 
и эта ставка все равно достаточно низкая, 
если сравнивать со ставками аналогичного 
налога в других странах. Тем не менее в 
России сегодня появляются весьма ради-
кальные предложения эту систему усовер-
шенствовать — от введения полноценной 
прогрессивной шкалы налогообложения, где 
налоговая ставка будет поступательно уве-
личиваться по мере возрастания годового 
дохода физлица, до полного освобождения 
от НДФЛ малоимущих граждан и семей. А 
недавно появилось предложение освободить 
от этого налога многодетные семьи с тремя 
и более детьми, независимо от уровня до-
хода родителей. Предложение с точки зре-
ния решения демографической проблемы 
выглядит интересным. Но насколько эф-
фективными для экономики и социальной 
сферы окажутся подобные инициативы? 
Для сравнения рассмотрим некоторые осо-
бенности налогообложения физлиц в других 
государствах.

Прогрессивная шкала налогообложе-
ния существует во всех странах «Большой 
семерки», а также в странах с наиболее 
высоким уровнем жизни и низким коэф-
фициентом Джини, отражающим степень 
социального неравенства в государстве. 
Чем ближе такой коэффициент к нулевому 
значению, тем ниже уровень социально-
го неравенства, то есть тем меньше раз-
рыв в доходах между самыми богатыми 
и самыми бедными гражданами данного 
государства. И наоборот, чем ближе ко-
эффициент к 100%, тем выше социальное 
расслоение в стране. Например, в Германии, 
Франции, Великобритании, Японии, Италии, 
Канаде коэффициент Джини находится, по 
оценкам ООН, на уровнях от 30 до 36%. В 
этих государствах столетиями существует 
прогрессивная шкала налогообложения 
физлиц, причем максимальные ставки по-
доходного налога для физлиц могут до-
ходить до 40%. А в более бедных странах 
Восточной Европы — Болгарии, Румынии, 
Прибалтике, где значение коэффициента 
Джини выше и колеблется около 40%, — 
физлица уплачивают подоходный налог 
по фиксированной ставке. Она в разных 
странах разная — например, в Болгарии 
10%, в Румынии и Литве 16%, в Эстонии и 
Латвии 20%. На первый взгляд, такая раз-
ница в системах налогообложения физлиц 
выглядит логичной: чем богаче страна и чем 
выше доходы населения, тем больше осно-
ваний для введения прогрессивной шкалы 
подоходного налога. Однако эти примеры 
совершенно не отражают полной картины 
особенностей налогообложения физлиц в 
мире. Например, в Чехии действует плоская 
шкала налога на доход физлиц (ставка со-
ставляет 15%), а коэффициент Джини в этой 
стране равен всего 25%, то есть социальное 
неравенство там гораздо ниже, чем в Герма-
нии и Великобритании. Такое же невысокое 
значение коэффициента Джини в Сканди-
навских странах: Швеции, Норвегии, Дании, 
Финляндии, где шкала налогообложения, 
наоборот, прогрессивная. Так что прямой 
зависимости между уровнем социального 
неравенства и шкалой налогообложения в 
конкретной стране не существует. 

Достаточно интересно в этом контексте 
сравнить уровни социального неравенства 
в России, США и Китае. Как ни странно, но 
у этих великих держав коэффициент Джини 
почти одинаков: в КНР — 39%, а в России 
и США — по 40%. При этом в РФ теперь 
гибридная плоско-прогрессивная шкала 
налога на доход физлиц, в то время как в 
США, находящихся на первом месте в мире 
по количеству долларовых миллиардеров, и 
в коммунистическом Китае действует про-
грессивная шкала налогов. Получается, 
что, как бы жестко государство ни изыма-
ло сверхдоходы у сверхбогатых граждан в 
Китае и США, коэффициент Джини в этих 
странах не удается сократить даже до уровня 
стран Западной Европы. Следует отметить, 
что система налогообложения и физлиц, и 

бизнеса в США десятилетиями подверга-
лась критике. Республиканцы выступали 
всегда за понижение налогов на бизнес, на 
самых богатых граждан, чтобы избежать 
их бегства из страны. Одному из самых ав-
торитетных и успешных президентов США 
Рональду Рейгану даже приписывали афо-
ризм: «Если вы хотите увеличить налоговые 
поступления в бюджет — снижайте ставки 
налогов». Во всяком случае, экономическая 
политика его правительства, получившая на-
звание «рейганомика», как раз заключалась 
в снижении налогов на наиболее богатых 
физлиц и крупные корпорации. Отметим, 
что во время правления Рейгана и экономи-
ка США процветала, и доллар имел в мире 
непререкаемый авторитет самой надежной 
валюты, и госдолг США так не зашкаливал, 
как в наши дни. 

А в России в этом контексте дифферен-
циация доходов хоть, безусловно, присут-
ствует, но выглядит не такой уж болезненной, 
если аналогичные различия в доходах име-
ются и в США, и в Китае. Это также означа-
ет, что, даже если в РФ завтра нынешнюю 
плоскую шкалу налогообложения физлиц 
заменить на прогрессивную с максимальной 
ставкой налога в 40%, проблемы социаль-
ного неравенства подобное ужесточение 
налогообложения не решит. Наоборот, тене-
вой сектор, который Всемирный банк ранее 
оценивал почти в треть от российского ВВП, 
после введения прогрессивной шкалы НДФЛ 
будет только увеличиваться, а государство 
— недополучать доходов. Можно вспомнить, 
что в 90-е годы XX века физлица в постсовет-
ской России платили НДФЛ как раз на основе 
прогрессивной шкалы с максимальной став-
кой налога в 30%. Но в те времена в России 
и экономика почти десять лет находилась 
в состоянии непрерывного спада, и коэф-
фициент Джини неумолимо приближался 
к 100%, и зарплата некоторых россиян не 
только в конвертах, но еще и в долларах 
США была совершенно обычной историей. 
А в бюджете была огромная дыра, которую 
государство некоторое время затыкало за 
счет выпусков государственных краткосроч-
ных облигаций, но это продолжалось недолго 
— в 1998 году после обвала цен на нефть в 
России случился вполне ожидаемый дефолт 
по гособлигациям. А уже в начале XXI века в 
России система налогообложения физлиц 
была заменена с прогрессивной (которая 
оказалась полностью неэффективной) на 
плоскую, с единой ставкой для всех в 13%. 

Во многих развивающихся странах, 
в том числе в бедных, с высоким уровнем 
социального неравенства, действует тем 
не менее прогрессивная система налогоо-
бложения. В Бразилии и ЮАР, партнерах 
России по БРИКС, коэффициент Джини пре-
вышает 53%, то есть уровень социального 
неравенства там достаточно высок, однако 
эти государства, несмотря на достаточно 
частые социальные и политические потря-
сения, от прогрессивной шкалы налогов на 
доходы физлиц не отказываются. Но можно 
отметить, что в таких бедных странах, как 
Ботсвана, Лесото или Сальвадор, шкала 
налогообложения плоская, а ставки подо-
ходного налога низкие, тем не менее это 
не решает проблему ни повышения уровня 
жизни, ни социального неравенства. 

Как же сделать систему налогообло-
жения в России более справедливой? На 
наш взгляд, существующую систему на-
логообложения физлиц трогать не надо, 
хотя о том, чтобы значительно снизить — до 
5–7% — ставки НДФЛ для самых малоиму-
щих граждан, можно задуматься. В России, 
чтобы поднять уровень реальных распола-
гаемых (то есть после уплаты всех налогов и 
обязательных платежей) денежных доходов 
граждан, нужно сделать не столько шкалу 
НДФЛ, сколько в целом систему налогоо-
бложения более гибкой. Например, снизить 
ставки налога на фонд заработной платы не 
только для IT-сектора, а для всех, и тогда 
гораздо меньше работодателей будет уво-
дить доходы сотрудников «в тень». Сократить 
большое количество местных косвенных 
налогов на физлиц, например, снизить в 
больших городах плату за парковки, которые 
все используют почти каждый день по не-
скольку раз. И, конечно, для роста доходов 
и уровня жизни граждан был бы очень важен 
крепкий или хотя бы более стабильный и 
предсказуемый рубль.

НАЛОГ ПРОТИВ 
СОЦИАЛЬНОГО НЕРАВЕНСТВА

Как сделать фискальную систему в России 
более справедливой

ВАЛЮТА

Наталья МИЛЬЧАКОВА, ведущий аналитик Freedom Finance Global
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В Год педагога и наставника 
подано рекордное число заявок
В Москве в торжественной обста-
новке выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ прошло награждение побе-
дителей всероссийского конкурса 
журналистских работ в области 
образования — «ПРО Образование-
2023». Были награждены призеры и 
победители в 20 номинациях.

На ежегодный конкурс в Год педагога 
и наставника были поданы рекордные 3045 
заявок из 89 регионов России. Награды и 
призы от организаторов получили лучшие жур-
налисты, блогеры, индивидуальные авторы, 
сообщества образовательных организаций 
в социальных сетях и средства массовой ин-
формации, которые освещают тему образо-
вания. Учредитель и организатор конкурса 
— Министерство просвещения РФ.

Первым на сцену поднялся замминистра 
просвещения Александр Бугаев, который 

приветствовал всех собравшихся в зале и 
первым начал вручать призы. Среди тех, кто 
чествовал победителей и призеров в номина-
циях конкурса, были декан факультета жур-
налистики МГУ Елена Вартанова, председа-
тель экспертного совета конкурса, научный 
руководитель ЭЦ «Научно-образовательная 
политика» Евгений Сжёнов, директор инсти-
тута медиа НИУ ВШЭ Эрнест Мацкявичус и др. 
Зажигательные танцы-перебивки между но-
минациями исполняли артисты балета «Тодес» 
под рэп-композиции, написанные специально 
для конкурса диджеем Вахтангом.

Конкурс «ПРО образование» служит 
камертоном общественного признания 
для региональных и федеральных СМИ, 

профессиональных сообществ, блогеров и 
медиапроектов, освещающих тему образо-
вания. Награды вручаются в номинациях «От-
крытие года», «Мастер», «Лучшее сообщество 
образовательного учреждения в социальных 
сетях» и др.

В этом году победителем в почетной 
номинации «Мастер» стала корреспондент 
«Московского комсомольца» Екатерина Сте-
панова. Третью премию в номинации «Лучший 
материал о детско-юношеских и молодеж-
ных объединениях и движениях» получила 
корреспондент отдела семьи и образования 
«Московского комсомольца» Станислава Одо-
евцева. Поздравляем коллег!

Редакция «МК».

НАГРАДА

840 студентов и молодых ученых – 
программистов, инженеров и робо-
тотехников из 60 российских горо-
дов померились силами в создании 
технических решений для основных 
наукоемких этапов нефтедобычи. 
Происходило это под эгидой ком-
пании «Роснефть», которая провела 
пятый, юбилейный Марафон ИТ-
соревнований. Корреспондент «МК» 
посетила его финал, состоявшийся 8 
декабря в павильоне ВДНХ Минэнерго 
РФ в рамках выставки-форума «Рос-
сия», и узнала, для чего в деле добычи 
нефти нужна высшая математика и 
как, сидя в Москве, можно пробурить 
скважину в Тюменской области. 

«Роснефть» – первая и единственная 
компания в России, которая успешно создает 
программное обеспечение (ПО), охваты-
вающее все ключевые процессы нефтега-
зодобычи. Уникальные IT-разработки позво-
ляют обеспечить ей не только собственную 
технологическую независимость.

«Сегодня перед нами стоит масштабная 
амбициозная задача – обеспечить цифро-
вую независимость всей отрасли, – гово-
рит директор Департамента технического 
регулирования и развития корпоративного 
научно-проектного комплекса «Роснефти» 
Эдуард Тимашев. –  В этом направлении мы 
прошли большой путь. В компании созданы 23 
наукоемких ИТ-продукта, которые моделируют 
процессы нефтедобычи и эксплуатации место-
рождений. Наш инженерный софт востребо-
ван не только в периметре «Роснефти», но и в 
других крупных компаниях России, Беларуси, 
Китая и ряда других стран».

Для того чтобы всегда быть первыми, 
надо привлекать молодые таланты и искать 
вместе с ними нестандартные идеи для вы-
полнения конкретных производственных за-
дач. Это давно поняли в нефтедобывающей 
компании – основной ее разработчик про-
граммного обеспечения, научный институт 
«РН-БашНИПИнефть», уже пятый год подряд 
проводит масштабный ИТ-Марафон, отыски-
вая самых талантливых специалистов своего 
дела. В 2023 году это грандиозное состяза-
ние состояло из четырех блоков: хакатона 

вузов страны, хакатона для программистов-
робототехников, Лиги геонавигации и Акаде-
мического турнира. 

− Мы объединили в нашем марафоне 
5,5 тысячи математиков, программистов, 
инженеров, – рассказывает заместитель ге-
нерального директора «РН-БашНИПИнефть» 
Максим Антонов. – Им были поставлены 
задачи, напрямую связанные с производ-
ственными процессами.

К примеру, в задачу робототехников вхо-
дило провести беспилотный, облегчающий 
жизнь нефтяников шаттл по извилистой доро-
ге, имитирующей местность. Его целью было 
доехать до условного участка трубопровода, 
снять показания с монометра (датчика, по-
казывающего давление в трубе) и вернуться 
обратно. Геонавигаторы соревновались в том, 
кто пробурит более длинную горизонтальную 
скважину под землей. Естественно, вирту-
альную, но, как мне объяснили участники, 

для того чтобы правильно настроить вполне 
реальную буровую установку, тоже можно не 
выходить из рабочего кабинета – будь он хоть 
в Тюмени, хоть в Москве.   

Геонавигация – это дисциплина, которая 
лежит на стыке геологии, геофизики, разра-
ботки месторождений и бурения. Основная 
ее цель – максимально эффективно про-
бурить скважину. По словам победителя 
нынешнего соревнования Алексея Алек-
сеева, которому удалось пробурить самую 
длинную и эффективную по отбору нефти 
скважину, горизонтальное бурение позво-
ляет на одной пусковой площадке собрать 
нефть с большого, заранее вычисленного 
нефтеносного горизонта. 

Особое внимание привлек к себе прово-
димый в этом году впервые Академический 
турнир. 

По словам заместителя начальника управ-
ления развития информационных технологий 
«РН-БашНИПИнефть», главного инженера про-
екта и постановщика задач Рафаила Гази-
зова, участникам была определена задача, 
связанная с сейсморазведкой. 

«Она актуальна для всей нефтяной про-
мышленности, – пояснил профессор Газизов. 
–  Необходимо было определить структурную 
поверхность пласта горной породы, содержа-
щей нефть, свойство, нефтенасыщенность и 
емкостные характеристики».

 Для этого от конкурсантов требовались 
хорошие способности в математическом мо-
делировании и решении дифференциальных 
уравнений. 

  «У нас было желание посмотреть, какие в 
нашей стране есть возможности для решения 
сложнейшей прикладной задачи, – говорит 
ученый. –  Наш конкурс привлек 100 участников 
из 13 вузов, 7 научно-исследовательских ин-
ститутов и нескольких предприятий. Мы ждали 
от них применения методов решения обратных 
задач, но, к сожалению, не дождались. Не уви-
дели мы также и новых команд, которые дошли 
бы до конца и показали достаточно высокую 
квалификацию. В числе лидеров оказались 
представители известных в стране научных 
организаций из Москвы, Новосибирска, Санкт-
Петербурга». 

  Но и москвичи с сибиряками, по словам 
Газизова, не удостоились в этом году первого 
места – призовой фонд за лучшее решение 
задачи перешел на следующий, 2024 год. 
Третье и второе места, соответственно, за-
няли команды из новосибирского Институ-
та математики СО РАН: «Любители» и «Our 
favorite team». 

У всех лидеров Марафона кроме денеж-
ных призов появляется большой шанс стать 
сотрудниками ведущих нефтедобывающих 
компаний страны.  Как пояснил Максим Анто-
нов, за время проведения ИТ-соревнований 
более 30 их участников трудоустроились в 
«Роснефть» и сейчас работают над программ-
ным обеспечением процессов нефтедобычи, 
создавая новые методики, алгоритмы, по сути, 
создавая будущее.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Объемы горизонтального буре-
ния в России растут. Если в 2008 
году в нашей стране было про-
бурено чуть больше 100 таких 
скважин, то в 2023-м их уже – 
больше 3 тысяч. 

НЕФТЬ ДОБЫТЬ – НЕФТЬ ДОБЫТЬ – 
Компания «Роснефть» 
провела юбилейный 
Марафон 
ИТ-соревнований
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НЕ ПРОПУСТИ!

«Понимаешь, что любимый был дома, только по 
теплу под одеялом»: Ангелина Стречина рассказала 
о браке с коллегой Ильей Малаковым

«Мне неинтересны люди, которые лезут в душу»: 
брутальный и закрытый Владимир Яглыч

«Это была глобальная подстава» — Анастасия 
Веденская и Максим Онищенко объяснили, почему 
до сих пор не женаты

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ
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ВЛА ДИМИР ЯГЛЫЧ:
ЧЕМ СТАРШЕ 
СТАНОВИШЬСЯ –
ТЕМ МЕНЬШЕ 
ГОНЯЕШЬ В ДОЖ ДЬ

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

В МОСКВЕ ПРОШЕЛ КОНКУРС «ПРО ОБРАЗОВАНИЕ»
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Специализированные информационные 
мероприятия призваны трансформировать 
представление о ВИЧ-инфекции в обществе 
и помочь в борьбе с заболеванием, расска-
зала помощник руководителя Департамента 
здравоохранения Москвы Светлана Браун, 
выступая перед студентами РУДН. 

— Наша сегодняшняя акция, как и многие 
другие подобные, — это прекрасный повод 
привлечь внимание общества к проблемам 
ВИЧ/СПИДа, чтобы изменить представление 
о заболевании, консолидировать общество, 
повысить глобальную осведомленность, а 
также напомнить, что обычно ВИЧ-инфекция 
сопровождается другими заболеваниями. 
Не зря Всемирный день борьбы со СПИДом 
— дата мирового значения. Он был создан, 
чтобы объединить все сообщества, и меди-
цинские, и социальные, — сказала предста-
витель Депздрава.

Она подчеркнула, что в России действует 
государственная стратегия противодействия 
ВИ-инфекции, и каждый отдельный регион 
страны вносит свой вклад в борьбу с рас-
пространением инфекции. Информационные 
кампании в этой работе занимают важнейшее 
место.

— Нам важно узнать все аспекты, связан-
ные с ВИЧ, и, конечно, призвать людей добро-
вольно проходить тестирование. Кроме того, 
стратегия уделяет особое внимание обще-
ственным организациям и неравнодушным 
гражданам, которые помогают пациентам с 
ВИЧ. Это позволяет обеспечить комплексный 
подход к борьбе с инфекцией, и «московская 
модель» поставила высочайшую планку в 
эффективной организации этого взаимодей-
ствия, — заявила Светлана Браун.

Во время форума в стенах РУДН у всех 
студентов, а также у всех гостей мероприятия 
была возможность узнать свой ВИЧ-статус. 
Специалисты напомнили, что такую профи-
лактику следует проходить ежегодно в любом 
случае — это норма для современного жителя 
мегаполиса. И в ситуациях потенциального 
или очевидного риска — тем более. Хотя, 
безусловно, ключевая задача здравоохране-
ния — максимально убедить людей в необхо-
димости останавливаться перед возможным 
риском. Оно того не стоит.

В течение многих лет московская служба 
борьбы со СПИДом особое внимание уделяет 
профилактике ВИЧ-инфекции именно среди 
молодежи, тех, кто составляет будущее стра-
ны, и столицы в частности. И этот расчет дал 
свои плоды. Сегодня юные ребята, несмотря 
на характерную для их возраста свободу в 
любви и тягу к экспериментам, уже перестали 
быть главной группой риска. Доля новых слу-
чаев ВИЧ среди молодежи до 20 лет в Москве 
почти вдвое меньше, чем в крупных городах 
Европы, — по мнению специалистов, новое 
поколение, выросшее уже в XXI веке, отно-
сится к себе более сознательно и научилось 
уважать и любить себя, а значит — ценить 
жизненные силы. 

— Вы мудрее, чем предыдущее поколе-
ние. Молодежь менее уязвима, чем ваши ро-
дители, — признал Тигран Бежанов, режиссер 
столичного медиапроекта «Простые правила 
против СПИДа». — Сегодня более 40% новых 
заражений приходится на людей от 35 до 65 
лет. Очевидно, они не знают или не хотят знать 
чего-то, что знает молодежь. 

По словам Бежанова, проблемы взрослых 
(старше 35 лет) людей в том, что часто они 

стесняются «договариваться» с партнером в 
деликатных вопросах — например, просить 
справку о здоровье или предложить вместе 
пройти тест на ВИЧ, такой вопрос кажется им 
чем-то неприличным. При этом люди 35–45 
лет наиболее сексуально активны, и именно за 
ними тянется шлейф предыдущих контактов. 
В нулевые и девяностые, когда они были юны, 
верность была не в моде. 

Эксперт подчеркнул, что сегодняшняя 
московская борьба против ВИЧ — это призыв 
к разумному самоограничению. Эта проблема 
не решается презервативами, она решается 
работой над собой. Люди, у которых постоян-
ный половой партнер и которые задают себе 
вопрос «а надо ли?», прежде чем решиться на 
случайные связи, рискуют гораздо меньше. На 
мероприятии Бежанов представил несколько 
новых видеороликов, призванных заставить 
молодых людей всерьез задуматься о сути 
этой болезни.

Одновременно, безусловно, наука и ме-
дицина стремятся максимально развивать 

возможности более качественной помощи 
пациентам, у которых уже диагностирована 
ВИЧ-инфекция, рассказал главный внештат-
ный специалист по ВИЧ-инфекции Минздрава 
России и Департамента здравоохранения 
Москвы, руководитель Московского центра 
профилактики и борьбы со СПИДом Алексей 
Мазус.

— Московское здравоохранение в об-
ласти борьбы с ВИЧ-инфекцией работает по 
широчайшему спектру перспективных на-
правлений, активно воплощая возможности 
завтрашнего дня уже сегодня: это касается и 
доступности массовых диагностических воз-
можностей, и лекарственного обеспечения, 

и статистической инфраструктуры, и 
современных сервисов на базе 

искусственного интеллекта, 
— сказал Мазус.

Он привел в при-
мер работу Москвы 

в период пандемии 
коронавирусной 
инфекции, когда к 
прибору, который 
проводил анали-
зы, присоединили 
систему, опреде-
ляющую, исходя 

из данных, наличие 
ковида. Функция 

врача заключалась 

в том, чтобы поставить в прибор пробирку, 
чтобы освободить время.

Эмоциональный итог мероприятия подвел 
Игорь Пчелин, руководитель фонда «Шаги», 
который признался: почти 40 лет он живет 
с диагнозом ВИЧ-инфекция и научился не 
только жить с этим, но и помогать другим. 

«Всемирный день борьбы со СПИДом и 
окружающие его мероприятия должны быть 
оптимистичными. Сегодня у нас есть для этого 
все основания. Грустная дата тоже есть, это 
третье воскресенье мая — день память людей, 
умерших от СПИДа. Но сегодня нужно поду-
мать о тех, кто живет с диагнозом. Скажите, 
что вы почувствовали, когда я сказал о своем 
статусе? На самом деле это всегда сложно 
услышать впервые. Первый контакт всегда 
самый важный и самый сложный. Но если 
человек доверит вам свой статус, лучшее, что 
вы можете сказать этому человеку: «Ты завтра 
не умрешь». Для него это самое важное, и это 
правда», — откровенно рассказал Пчелин.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Бухгалтер с лопатой

— В этом году предприятия реального 
сектора при кратно растущих объемах 
производства сталкиваются с дефицитом 
рабочей силы. О нехватке кадров сообща-
ют более 50% предпринимателей. Пробле-
му можно решить двумя способами — или 
повышать производительность труда, в 
том числе с помощью автоматизации (что 
долго и затратно), или насыщать рынок 
кадрами. Но раз безработица в стране на 
рекордно низком уровне, значит, все наши 
соотечественники уже при должностях. Из 
этого следует, что без трудовых мигрантов 
нам не обойтись? 

Остапкович: Труд 
мигрантов актуа-
лен не только для 
России. Нет ни 
одной развиваю-
щейся или разви-
той страны, в кото-
рой их нет. Но 
мигрант мигранту 
рознь. Есть работ-
ники, которые, на-
пример, в США 
заполняют вакан-

сии в Силиконовой долине, являясь учеными, 
профессорами, инноваторами. В России же 
мигранты преимущественно заняты на низко- 
или среднеквалифицированных работах. Не-
смотря на это, их труд однозначно важен. 
Работники из других государств дают по 7–8% 
от ВВП страны.

Зубец: В России 
напряженная си-
туация на рынке 
труда. Росстат го-
ворит, что безра-
ботица в стране 
— 3%, а это факти-
чески означает, что 
свободных рук 
россиян нет. К тому 
же надо понимать, 
что у нас порядка 
10–12% населения 

работает в серой зоне. Но кризис на рынке 
труда начался не вчера. Проблемы с набором 
сотрудников возникли еще в пандемию коро-
навируса. А когда пандемия завершилась, вы-
яснилось, что, например, мигранты, работав-
шие на стройках, не хотят к нам возвращаться. 
В результате бизнес в России озаботился по-
иском новых работников. Наши исследования 
и опросы среди бизнесменов показывают, что 
безработица в нашей стране носит очаговый 
характер. На нашем рынке труда, скажем, не 
хватает рабочих, которых можно поставить к 
станку производить нужные детали для техники 
оборонного значения. А вот бухгалтеров и мар-
кетологов у нас с избытком. Многие ищут себе 
работу по этим специальностям, но не могут 
найти. Основная задача состоит в том, чтобы 
переквалифицировать сотрудников, которые 
не могут найти работу, в те сектора экономики, 
где спрос на рабочие руки есть. А для этого 
требуется помощь государства, нужны про-
граммы переквалификации, переобучения и 

содействие перемещению с тех территорий, 
где сегодня безработица, на те территории, 
где есть спрос на рабочие руки.

Смирнов: Я бы об-
ратил внимание на 
то, что проблема 
дефицита кадров 
не просто имеется 
на рынке труда — 
она нарастает, а ее 
острота усугубля-
ется. Всего пару-
тройку месяцев 
назад о том, что им 
не хватает работ-
ников, сообщали 

42% работодателей, сейчас уже 54%. Поэтому 

без трудовых мигрантов нам не обойтись — 
причем достаточно низкоквалифицированных. 
Приведу статистику Росстата за 2022-й. Из 
стран СНГ в прошлом году к нам приехало 662 
тысячи мигрантов. В основном это Таджики-
стан (порядка 200 тысяч человек) и по 50–60 
тысяч — из Казахстана, Киргизии и Армении. 
Вы думаете, они поехали в Сколково подни-
мать нашу «силиконовую долину»? Думаю, что 
нет. Между тем в стране явный дефицит, в 
час тнос ти,  работников ж илищ но-
коммунального хозяйства. Минувшие снего-
пады обнажили проблему: тропинки не рас-
чищены, машины буксуют и так далее и тому 
подобное. Кто будет этим заниматься? Очень 
сомневаюсь, что на эту работу пойдет бывший 
бухгалтер, маркетолог или менеджер. 

Программы профессиональной квалификации 
работают на достаточно ограниченный кон-
тингент — скажем, на тех людей, которым надо 
до пенсионной выплаты продержаться 2–3 
года. И для наглядности хочу привести такое 
сравнение: в 2022-м из Таджикистана в Рос-
сию приехало около 200 тыс. мигрантов, а из 
США меньше 600 человек. Это чтобы понимать 
профессиональный состав тех мигрантов, 
для которых сейчас Россия привлекательна 
с точки зрения места приложения труда.

Роботы вместо 
гастарбайтеров

— А каких специалистов мы хотим 
привлечь в страну? Нас интересуют толь-

ко высококвалифицированные: вра-
чи, учителя, инженеры? Или на 

разнорабочих тоже есть 
спрос? К слову, согласно 

результатам исследования 
рекрутинговой платформы, 

число вакансий, упоминаю-
щих характеристику многоза-

дачности, в 2023 году взлетело 
на 181%...

Остапкович: Нам нужны все: 
и высококвалифицированные, и 

среднеквалифицированные, и низ-
коквалифицированные работники. Но 

я бы не концентрировался на том, что 
кадровый дефицит нужно закрывать только 
мигрантами. Их привлечение, безусловно, 
дело нужное и полезное. Но в первую очередь 
России необходим технологический прогресс. 
Нужно повышать уровень знаний населения. 
А для этого придется вкладывать значительно 
больше бюджетных средств в человеческий 
капитал и финансировать экономику знаний. И 
тут у нас есть технологические провалы. Есть 
продукты, которые мы просто не умеем делать 
или делаем, но в небольшом количестве. На-
пример, микрочипы. Они крайне необходимы 
нашей экономике. Но у нас нет, условно го-
воря, ни специалистов для этого, ни дорого-
стоящего оборудования... Мне кажется, что 
именно в этом направлении нужно работать 
и осуществлять технологические прорывы, 
если мы хотим перестраивать экономику. 
Такая структурная перестройка займет не 
один месяц и не один год. Но это важнее, чем 
привлекать мигрантов.

Зубец: Все-таки основная потребность 
нашего рынка труда — это персонал для 
монотонных повторяющихся производств, 
где особой многозадачности не нужно. Но 
в то же время российская экономика не мо-
жет двигаться вперед без интеллектуальной 
научной элиты, которая способна решать 
сложные задачи. Другое дело, что в эту сферу 
интеллектуального труда необходимо ин-
вестировать. И как только вливания пойдут, 
люди, способные к решению сложных мно-
гозадачных проблем, появятся. Они есть в 
нашей стране, надо только создать на них 
спрос. Что касается автоматизации, хотел 
бы привести простую цифру. В Сингапуре, 
ведущей стране по роботизациии, на 10 тысяч 
сотрудников приходится 830 промышленных 
роботов. В Китае на 10 тысяч сотрудников 

— порядка 150 промышленных роботов. У нас 
на 10 тысяч сотрудников — 5 промышленных 
роботов. И когда в нашем правительстве го-
ворят, что России к 2030 году потребуется 
дополнительно 2 миллиона сотрудников, ре-
шения тут может быть два. Первое — привлечь 
мигрантов. Второе — заняться роботизацией 
производств и заменить условных таджиков 
с лопатами на уборочные машины, которые 
начнут чистить улицы наших городов в любую 
погоду и производительность труда их будет 
просто огромной по сравнению с ручным 
трудом. Но, к сожалению, пока мы не видим 
каких-то массированных инвестиций в повы-
шение производительности труда. В основном 
у нас речь идет о том, чтобы стимулировать 
рождение новых людей.

Смирнов: Цифры по роботизации дей-
ствительно выглядят катастрофично. Но кто 
будет инвестировать в эту самую роботи-
зацию? У кого сейчас хватит на это денег? 
Ожидать быстрых прорывов здесь не прихо-
дится. А если ситуация останется на прежнем 
уровне, то мы все равно будем приглашать 
в страну рабочих из других стран. Если ро-
ботизация пойдет быстрыми темпами, то 
мигранты, может быть, потребуются в мень-
ших масштабах.

Работа за «три копейки»

— Мы определились, что трудовые 
мигранты нужны. Но как их привлечь? 
Говорят о том, что российских работода-
телей могут обязать обеспечивать жильем 
сотрудников из других стран. А, например, 
коммунальщики одного из районов выпу-
стили объявления о приеме на работу на 
языках среднеазиатских бывших респу-
блик СССР из-за недостатка дворников. 
Помогут ли такие способы привлечения 
рабочей силы? 

Остапкович: Весь мир завлекает ми-
грантов прежде всего стабильным доходом 
и стабильным курсом валют. Но главное, не-
обходимо социальное встраивание приезжих 
в российский быт, в нашу реальность. Нуж-
но, чтобы люди чувствовали себя ну если не 
полноценными гражданами страны, то хотя 
бы вписанными в российскую социально-
экономическую систему. Следует предостав-
лять им услуги здравоохранения и образова-
ния. Тогда, быть может, они в конце концов и 
останутся жить в России. Не забудем, что у 
нас не только дефицит на рынке труда, но и 
серьезная демографическая яма. Прогнозы 
Росстата свидетельствуют, что нас к концу 
этого века будет меньше 100 миллионов. В 
стране убывающая численность населения. 
Мигранты и тут могут помочь...

Зубец: На самом деле стоимость ми-
грантской рабочей силы не ниже, чем чисто 
российской. Действительно, люди не хотят 
работать «за три копейки» на тяжелых произ-
водствах. Время, когда труд мигрантов был 
дешевым, давно прошло. Но, напомню, на 
территории России есть целый ряд регионов, 
где велика безработица. Это, в частности, 
республики Северного Кавказа: Дагестан, 
Чечня, Ингушетия... Когда мы говорим о 
перетоке мигрантов из Средней Азии, мы 
должны понимать, что это тупиковый путь 

развития. Для того чтобы стимулировать 
отечественную экономику, надо привлекать 
выходцев из Северо-Кавказских регионов, 
например. Или из регионов Восточной Си-
бири, где тоже много безработных. Да, если 
мы говорим о долгосрочной перспективе, 
то, конечно же, надо работать над автома-
тизацией, повышением производительно-
сти труда. Если говорить о краткосрочных 
трендах, то без мигрантов нам не обойтись. 
А следовательно, нужна их селекция. На-
помню, что на последнем заседании пле-
нарной сессии Русского национального 
собора патриарх Кирилл в качестве одной 
из проблем российского общества говорил 
о мигрантах. Но президент Путин, который 
завершал пленарную сессию, не поддер-
жал антимигрантскую тему. На мой взгляд, 
это свидетельствует о том, что российская 
власть достаточно трезво и рационально 
подходит к миграционной политике и не 
готова заниматься на этой почве откровен-
ным популизмом, потому что такой популизм 
нанесет вред экономике.

— Труд мигрантов уже давно пере-
стал быть дешевым. Есть мнение, что как 
только трудовые мигранты поймут, что 
Россия остро нуждается в них, они будут 
требовать еще более высокую зарплату. 
Согласны ли вы с такой перспективой? 
И есть ли вероятность, что у приезжих 
зарплата будет выше, чем у местных 
работников?

Смирнов: С такой перспективой лично 
я не согласен, но риск ее реализации есть, и 
он достаточно высокий. Ведь сейчас у нас на 
рынке труда фактически диктат работника. И 
этот диктат, и повышение заработной платы 
никоим образом не связаны с ростом произ-
водительности труда. Да, мигрант давно уже 
не работает за «три копейки». Они точно так же 
претендуют на те же самые заработные платы, 
что и россияне. Поэтому, мне кажется, это не-
избежность, от которой никуда не денешься. 
Решить проблему можно только развитием 
роботизации, механизации, автоматизации. 
В противном случае мы получаем следующее: 
низкий рост производительности труда и 
высокие заработные платы — это меньший 
объем предоставляемых на потребительский 
рынок товаров и услуг и, соответственно, рост 
цен на них. Это разгон инфляции.

— Мы выяснили, что нашему рынку 
труда без мигрантов не обойтись. Но из 
каких государств они к нам поедут? Чело-
веческий ресурс стран СНГ не бесконечен. 
Но заинтересует ли граждан Индии или, 
скажем, Бангладеш работа в далекой 
России?

Остапкович: В принципе, приглашать 
работников можно отовсюду. Ну да, мы в основ-
ном ориентируемся на рынок СНГ. Но не надо 
забывать про Индию, другие азиатские страны, 
скажем, Вьетнам. Есть еще латиноамерикан-
ские страны — допустим, у кубинцев жизнь 
совсем не богатая… Но опять же для этих ра-
ботников нужно создавать соответствующие 
стимулы, преференции, законы. Если власти 
создадут хорошие условия, то к нам и из Си-
ликоновой долины люди потянутся и будут с 
удовольствием работать в Сколково.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Будущее российского рынка труда вызывает большие вопросы. Дефицит 
рабочей силы уже признается властями чуть ли не главной экономической 
проблемой страны. О нехватке квалифицированных кадров сообщают 54% 
работодателей. Чтобы решить эту проблему, необходимо развивать меха-
низм трудовой миграции: своего трудоспособного населения России, увы, 
не хватает. Но способны ли трудовые мигранты реально помочь экономике 
России? На какие зарплаты могут рассчитывать приезжие? Грозит ли ка-
тастрофическая нехватка рабочих рук ростом инфляции в стране? Об этом 
говорили в ходе онлайн-конференции в пресс-центре «МК» директор Инсти-
тута социально-экономических исследований Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексей Зубец, директор Центра конъюнктурных иссле-
дований НИУ ВШЭ Георгий Остапкович и ведущий научный сотрудник ИНИОН 
РАН Сергей Смирнов.

МИГРАНТСКИИ ТРУД:
НЕОБХОДИМЫИ, 

НО НЕДОСТАТОЧНЫИ
Чем опасен 
дефицит 
рабочей силы 
в России
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Всемирный день борьбы со СПИДом 
традиционно отмечается 1 декабря — 
эта дата была учреждена в 1988 году. 
Ежегодно в начале зимы врачи в до-
полнение к ежедневной профилакти-
ческой работе особенно интенсивно 
напоминают: несмотря на бег време-
ни и научные открытия в понимании 
«механизма» вируса, риск заражения 
ВИЧ-инфекцией никуда не исчез и 
надо быть начеку. Все еще актуален 
лозунг социальной рекламы: «Боять-
ся не нужно — нужно знать!». Одна из 
акций, приуроченных к этому дню, 
прошла в Москве в РУДН им. Патриса 
Лумумбы: специалисты побеседо-
вали о проблемах ВИЧ-инфекции со 
студентами-медиками, молодыми 
ребятами 18–22 лет. 

ЗНАНИЯ 
ПРОТИВ 

СПИДА

В столице 
прошел ряд 
просветительских 
акций, 
привлекающих 
внимание общества 
к проблеме ВИЧ

В последние месяцы интерес к 
бьюти-процедурам вырос в Москве 
на 40% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. «МК» вы-
яснил, с чем связывают психологи 
такой рост и на какие услуги салонов 
красоты чаще всего жалуются жен-
щины в наше время. 

«Как свидетельствует статистика, сей-
час наблюдается некий тренд — стремление 
больше вкладываться в красоту, — рассказала 
«МК» психолог Светлана Плешакова. — Его 
можно объяснить рядом факторов. Во-первых, 
это способ защиты психики — избегание тре-
вожной и крайне неопределенной реальности. 
Мы не можем повлиять на окружающую дей-
ствительность, где много агрессии, глобаль-
ных угроз и нашей беспомощности. И поэтому 
люди (чаще женщины) неосознанно прибегают 
к попытке хотя бы на что-то в своей жизни по-
влиять — например, меняя, совершенствуя 
свою внешность. Во-вторых, такая возмож-
ность получения предсказуемого и приятного 
результата повышает самооценку, расслабля-
ет и дает бессознательную надежду на такие 
же изменения в других сферах жизни.

Эта потребность уйти во что-то безопас-
ное, приятное и красивое наблюдается во всем 
мире и в разных сферах. Вероятно, поэтому 
журнал Time выбрал «человеком 2023 года» 
не какого-либо политика, а поп-певицу Тейлор 
Свифт. Или на днях Институт цвета Pantone 
назвал главный оттенок 2024 года — «перси-
ковый пух», т.е. нежно-персиковый. Сравните 
его с цветом уходящего года — малиново-
красным, который описывается как «кулак в 
бархатной перчатке». Это все про одну и ту же 
тенденцию — разочарование в агрессивных 
методах решения проблем, усталость от бес-
конечных кризисов и насилия, надежда найти 
выход в гармонии. 

Еще один фактор. Сейчас в нашей стране 
достаточно высокий уровень инфляции, мно-
гие возможности сохранения и увеличения 
своих капиталов не работают. И вместо акций 
и вложения в недвижимость люди стараются 
вкладываться во что-то более доступное и по-
нятное — в свои красоту и здоровье. И, на мой 
взгляд, разумные вложения в свою красоту и 
здоровье — полезный и эффективно рабо-
тающий способ справляться с длительным 
стрессом текущего времени».

Но проблема в том, что не всегда удается 
«расслабиться и получить радость» от преоб-
ражающих процедур. Порой можно нарваться 
на некачественные услуги. Хотя в наше время 
это представляется странным, ведь если не 
подруга посоветует проверенную ею мани-
кюршу, то существуют сайты с рейтингами 
специалистов и отзывы о салонах в Сети. 

Но, видимо, бывают ситуации, когда у 
людей «пожарный» случай и они идут к перво-
му попавшемуся мастеру. 

Как выяснилось, на первом месте по ко-
личеству жалоб от москвичек — процедуры 
наращивания ресниц. «Ресницы делаю уже 
больше года, ношу всегда аккуратно, но на 
этот раз реснички начали выпадать сразу 
же после выхода из салона, — поделилась 
москвичка Арина, зашедшая в салон на Крас-
ных Воротах. — Вся квартира усыпана ими. 
Материалы очень дешевые. В итоге через две 
недели я осталась с 3 лучиками на два глаза! 
Такого ужаса у меня никогда не было, наращи-
вала в других салонах, и ресницы держались 
больше месяца!» 

«Делала ресницы, мастер, видимо, нео-
пытная, — рассказывает Лада М. — Вышла с 
суперкрасным глазом, как будто ожог от паров 
клея, и разными ресницами на глазах! А все по-
чему? Потому что мастер сначала полностью 
сделала один глаз, а потом другой. Отдельно, 
не сверяя. Хотела исправить, но, оказывается, 
есть гарантия на исправления 2 дня! В один 
из которых не смогла я, а во второй — мастер. 
3500 руб. на ветер, но больше всего обидно за 
зря потраченные три часа в выходной!» 

А вот как можно испортить брови, мы 
узнали у визажиста. По себе знаю, что, если 
неправильно подобрать краску, брови полу-
чатся слишком темными. «Риски здесь такие: 
аллергические реакции, индивидуальная не-
переносимость, ошибки в технике нанесения 
краски или составов, неправильное время 
выдержки. Истекший срок годности краски (в 
этом случае возможна некачественная услу-
га)», — рассказала «МК» визажист Наталья из 
столичного салона. 

Однако, как она заверила, ничего страш-
ного с бровями, в принципе, произойти не 
может. «Можно передержать состав при лами-
нировании, и тогда брови или ресницы станут 
кудрявыми. Могут немного поредеть. Но все 
не выпадут», — успокоила мастер.

Что касается слишком темного тона, на 
который не рассчитывал клиент, то, по ее 
словам, такое бывает нередко, особенно у 
начинающих мастеров или при работе с новым 
красителем. «Есть специальные ремуверы, 
которыми можно убрать краску с кожи, — объ-
яснила Наталья. — С волосков, к сожалению, 
убрать лишнее сложнее. В таких случаях мож-
но нанести осветляющую краску».

На второе место можно поставить жалобы 
на исполнение маникюра/педикюра. Неуме-
лые мастера нещадно режут до крови заусе-
ницы, задевают аппаратом при снятии геля 
нежную кожу подушечек пальцев, слишком 
усердствуют аппаратом при отшелушивании 
пяток и подошв, после чего больно наступать… 
Или делают некачественное покрытие, кото-
рое скалывается. 

«Посадили меня типа к «топ»-мастеру, 
которую я учила выравнивать ногти! А френч 
я так и не получила, она его не смогла мне 
нарисовать, потому что, оказывается, не уме-
ет, — пожаловалась клиентка, побывавшая в 
салоне в районе Пушкинской. — Я прилетела 
в отпуск, и у меня в первый же день отколо-
лись все углы! Испортила все свои купальники 
затяжками». 

«Мне очень трудно угодить с маникюром, 
но не потому что я такая капризная, — рас-
сказала нам 45-летняя Ирина. — Ну скажите, 
кому же понравится, когда его до крови ре-
жут кусачками? Одна знакомая маникюрша 

меня ни разу не резала, но делает слишком 
долго. В итоге перепробовала всех мастеров 
в близлежащих салонах, но никто не устроил, 
поэтому трачу теперь полчаса на дорогу в 
одну известную ногтевую сеть, к одним и тем 
же мастерам. Как мне рассказала их адми-
нистратор, они не держат долго работников, 
если на них поступают жалобы, безжалостно 
расстаются. Вот откуда у салона такая хоро-
шая репутация».

Немало рисков поджидает в парикмахер-
ском деле. И хотя мало кто идет в наше время 
к непроверенному цирюльнику, опасаясь за 
волосы, ситуации бывают разные. 

— По моему опыту, клиент недоволен 
в двух случаях, — рассказывает стилист-
парикмахер студии красоты Елизавета. — 
Если он не был услышан. И второе: если ма-
стер некомпетентен. Бывает, что клиентам не 
нравятся стрижки, бывает, что цвет, а в самом 
неприятном случае могут быть испорчены во-
лосы. Проверить компетентность в наше время 
можно так: клиенты заранее наводят справки 
о салоне и мастерах, просмотрев страничку 
в соцсетях, можно прийти на консультацию, 
можно что-то узнать по телефону у менеджера, 
в каких техниках работают в данном салоне. 
Немаловажный фактор — наличие сертифи-
катов об обучении мастера. 

Волосы можно испортить при выборе не-
верной техники окрашивания — неправильно 
подобрать продукты или время выдержки. 
Если волосы тонкие, то они могут… просто 
отвалиться, если работать в неправильной тех-
нике и использовать агрессивные красящие 
средства. Блондинки это знают. Но самая рас-
пространенная проблема — при окрашивании 
корней блондинки могут получить очень жел-
тый цвет, чем, конечно же, будут недовольны. 
Причины: слабая осветляющая деятельность 
продукта, неграмотно определена натураль-
ная база волос клиента, неправильно подо-
брана нейтрализация, не соблюдено время 
выдержки красящих продуктов.

Напомним в этой связи закон «О защите 
прав потребителей». Согласно 29-й статье 
закона клиент может потребовать безвоз-
мездного устранения недостатков оказанной 
услуги, соответствующего уменьшения цены 
выполненной работы или возмещения рас-
ходов «по устранению недостатков оказанной 
услуги своими силами или третьими лицами». 
Если исправить ошибку невозможно (напри-
мер, слишком коротко подстригли волосы 
или в результате некачественного окрашива-
ния волосы были испорчены), пострадавший 
вправе потребовать полного возмещения 
убытков, в том числе в особо тяжелых случаях 
компенсации за моральный ущерб. 

Впрочем, этот закон действует в отноше-
нии любой услуги.

В отзывах об организациях красоты 
можно найти немало жалоб и на поведение 
администраторов и персонала. Конкуренция в 
бьюти-сфере, особенно в Москве, невероятно 
велика, но почему-то кто-то позволяет себе 
так пренебрежительно относиться к потенци-
альным клиентам. Если не предложат посети-
тельнице кофе или воды — это в наше время 
вызывает бурю негодования, не говоря уже 
о равнодушии или невежливости. «Админи-
страторы встретили сидя вразвалку», — тоже 
причина для возмущения современных жен-
щин. А кого-то бесят «токсичные разговоры» 
и болтовня мастеров между собой.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

КРИКИ 
КРАСОТЫ
Названы самые 
распространенные 
жалобы 
на бьюти-услуги



Век и четыре года — в трехзначной уже 
биографии «МК» было много чего переме-
шано. Традиционно резкая на язык газета 
отличилась даже на таком не слишком 
подходящем для нее — как кому-то может 
показаться — поприще, как стихосложе-
ние. Среди внештатников, сотрудников и 
даже главных редакторов нашей газеты 
можно найти не одного и не двух талант-
ливых литераторов — мастеров рифмы. А 
некоторые из них даже стали настоящими 
классиками отечественной поэзии.

Стихи в редакции столичной молодежки 
всегда любили. Их можно увидеть, листая 
даже самые ранние подшивки нашей газе-
ты. А начиная с 1970-х в течение нескольких 
десятилетий на страницах «Московского 
комсомольца» регулярно выходила рубрика 
«Турнир поэтов», где публиковались луч-
шие стихотворные произведения, отправ-
ленные на адрес редакции начинающими 
авторами.

В эмковском «золотом фонде» — при-
знанные мастера отечественной поэзии, 
которые сотрудничали с нашей газетой, а в 
каких-то случаях даже являлись ее штатными 
работниками. Вспомним некоторые имена.

Жаров и Безыменский

Сразу трое молодых людей, заслужив-
ших впоследствии общесоюзные поэти-
ческие лавры, поднимали популярность 
«Юного коммунара»–«Юношеской правды»–
«Молодого ленинца» — под такими сменяв-
шими друг друга названиями выходила газета 
в первые годы ее существования. 

Один из них — Александр Жаров. Ро-
дившийся в Подмосковье паренек 14-летним 
вступил в комсомол. У него уже в раннем 
возрасте проявились поэтические таланты. 
Свои сочинения, созданные, конечно же, в 
модном тогда «пролетарско-лозунговом» 
стиле, Саша послал в редакцию только что 
созданной молодежки. Он вспоминал позд-
нее: «Я писал в эту газету в 1919 году и на-
печатал в ней первое свое стихотворение».

А весной 1920-го, 16 лет от роду, Жаров 
переехал в Москву, где стал принимать актив-
ное участие в выпуске «Юношеской правды» — 
не только как автор публикаций, но и выполняя 
роль хозяйственника, добывающего необходи-
мые для печатания тиража материалы.

Вот фрагмент одного из опубликованных 
тогда произведений молодого поэта — стихот-
ворения «Интернационалу молодежи».

«Призрак туч седое небо гложет, / Близок 
день — прольет вселенский дождь. / Рвут-
ся ввысь знамена молодежи, / К коммунизму 
рвется молодежь!..» 

Спустя еще некоторое время Алексан-
дра назначили ответственным редактором, 
в 1920–21 гг. он на протяжении нескольких 
месяцев возглавлял газету. 

Из «Юнправды» Жарова перевели на ком-
сомольскую работу — в горком. Но все-таки 
этому человеку было милее литературное твор-
чество. В октябре 1922 года он стал одним из 
основателей объединения комсомольских пи-
сателей «Молодая гвардия». Именно Александр 
Алексеевич сочинил текст для популярной сре-
ди детей Советского Союза песни «Взвейтесь 
кострами, синие ночи!», которую даже назвали 
пионерским гимном. С годами А.Жаров стал 
одним из очень известных в стране литерато-
ров. Книги с его произведениями неоднократно 
издавались. Но наибольшую популярность он 
получил как поэт-песенник. 

Одновременно с Жаровым в столичной 
молодежке печатался другой автор, ставший 
впоследствии известным поэтом, — Александр 
Безыменский. Его сотрудничество с газетой 
тоже ведет историю с 1920 года. Бывало, произ-
ведения двух Александров «Юношеская прав-
да» печатала в своих номерах по очереди.

В качестве примера — стихотворение 
Безыменского «Павшим», опубликованное 
«Юнправдой» 10 июля 1921-го:

«Видим на улице голой / Кто-то с душой 
грозовой / Ржавым штыком приколот / К серой 
груди мостовой.

В час, когда прошлого тени / Бьют в ро-
ковой барабан, / Каждая пядь наденет / Этот 
кровавый бант…»

Безыменский тоже отличился позднее, 
написав гимн. Но это была не пионерская, а 
комсомольская главная песня — «Молодая 
гвардия»: «Вперед, заре навстречу, товарищи 
в борьбе!..»

В 1920-е сборники произведений Алек-
сандра Ильича выходили многотысячными 
тиражами, его стихи часто звучали по радио. 
Был период, когда Безыменский практически 
не уступал по своей популярности самому Мая-
ковскому, с которым они, случалось, пикирова-
лись в стихотворной форме. А кроме того, эти 
два литератора часто выступали вместе перед 
большими аудиториями любителей поэзии.

Но даже обретя всесоюзную славу, Алек-
сандр Безыменский не потерял связи со сто-
личной молодежкой. Фрагмент из его нового 
произведения — на сей раз это была пьеса в 
стихах «Выстрел» — смогли увидеть осенью 
1929 года читатели газеты, которая к тому 
времени выходила уже под названием «Мо-
сковский комсомолец».

Молчанов и Мандельштам

Еще один поэт, сотрудничавший с моло-
дежной газетой столицы на раннем периоде 
ее существования, — Иван Молчанов. Судя по 
упоминаниям в тогдашних публикациях, он был 
в числе очень активных авторов.

Совсем молоденьким этот уроженец Архан-
гельской губернии принял участие в Граждан-
ской войне, воевал против англо-американских 
интервентов. Летом 1919-го армейская много-
тиражка опубликовала первое его стихотворе-
ние. Потом было тяжелое ранение, вынужден-
ный уход из армии, комсомольская работа в 
Архангельске, литературная учеба. 

В 1924-м напечатали книгу стихов 
И.Молчанова «Светлая родня». В том же году 
губком партии отправил Ивана в Москву учиться 
в Государственном институте журналистики.

Оказавшись в столице, молодой поэт 
активно сотрудничал с редакцией «Молодо-
го ленинца» (бывшей «Юношеской правды»). 
Позднее И.Молчанова, который стал уже ди-
пломированным журналистом, назначили на 

должность ответственного секретаря редакции 
нового литературно-художественного журна-
ла «Комсомолия». В 1920-е вышло несколько 
книг Ивана Никаноровича — стихи, проза, 
публицистика. Творчеству этого литератора 
Владимир Маяковский посвятил одно из своих 
стихотворений — «Размышления о Молчанове 
Иване и о поэзии». 

Широкую популярность в довоенное вре-
мя получила песня «Прокати нас, Петруша, на 
тракторе», слова для которой были взяты из 
молчановского стихотворения «Петр Дьяков», 
сочиненного в 1929 году.

Упомянутая выше публикация в «Мо-
сковском комсомольце» отрывка пьесы 
А.Безыменского «Выстрел» продолжает «поэти-
ческую цепочку» в работе редакции молодежки. 
Дело в том, что готовил этот фрагмент к печати 
еще один поэт, трудившийся в «МК», — Осип 
Мандельштам.

Знаменитый литератор был зачислен в 
штат осенью 1929-го. Именно тогда было при-
нято решение возобновить выпуск молодежки, 
закрытой весной 1928 года, и дать ей новое 
название — «Московский комсомолец». 

Как считают некоторые исследователи, 
Мандельштам появился в редакции возрож-
денной газеты благодаря протекции члена 
ЦК и Политбюро партии Николая Бухарина. 
Нового сотрудника определили в отдел лите-
ратуры и искусства и поручили ему подготовку 
материалов для регулярной рубрики «Литера-
турная страница». В качестве литсотрудника 

Мандельштам активно взялся за привлечение 
к публикации на страницах «МК» лучших совет-
ских писателей и поэтов того времени. Среди 
других произведений Осип Эмильевич выбрал 
и «Выстрел» Александра Безыменского.

Увы, период жизни молодежки, возрож-
денной на рубеже 1920–30-х гг., оказался ко-
ротким: первый номер «МК» вышел 1 сентября 
1929 года, а 18 января 1930-го «сверху» рас-
порядились газету закрыть. Но именно эти 
4–5 месяцев стали в биографии «Московского 
комсомольца» «мандельштамовскими».

Аронов и Вознесенский

Зато следующий мастер рифмы, о кото-
ром здесь непременно следует упомянуть, 
проработал в нашей редакции долго — почти 
35 лет, вплоть до самой своей смерти в 2001 
году. Речь идет о великолепном Александре 
Аронове.

Журналистом «МК» он стал в середине 
1966-го. До этого выпускник Московского го-
родского педагогического института успел 
отучиться в аспирантуре, трудился учителем 
в школах Подмосковья и столицы, занимался 
математической лингвистикой в исследова-
тельском центре Академии наук СССР.

Начало «эмковской» карьеры Аронова — 
работа литсотрудником в отделе учащейся 
молодежи. Спустя 10 лет он занял там долж-
ность редактора, потом был переведен в спе-
циальные корреспонденты. 

В разные годы Александр Яковлевич вел 
несколько тематических рубрик, среди них 
пользовавшуюся большой популярностью 
полосу «Резонанс». Некоторые из рубрик он 
сам придумал: «Теленеделя», уже упомянутый 
выше «Турнир поэтов»... В последние несколько 
лет регулярно радовал читателей «МК» своей 
фирменной колонкой «Поговорим».

Журналистскую работу Александр Аронов 
успешно совмещал с поэтическим творче-
ством. Его стихи публиковались не только на 
страницах «Московского комсомольца», но и в 
журналах «Огонек», «Знамя»... При жизни поэта 
вышли три сборника его стихов: «Островок 
безопасности», «Тексты», «Первая жизнь».

Одним из самых популярных стало стихот-
ворение Александра Яковлевича «Если у вас 
нету тети». На его слова композитор Микаэл 
Таривердиев сочинил музыку для песни, про-
звучавшей в знаменитой рязановской комедии 
«Ирония судьбы, или С легким паром!». Другое 
стихотворение А.Аронова, получившее широ-
кую известность, — «Остановиться, оглянуть-
ся...». Начальные строки этого произведения 
Михаил Горбачев в свое время даже объявил 
приметой «нового мышления», на котором, по 
мнению генсека, основывалась перестройка 
в стране.

С конца века прошлого и в веке нынешнем 
на страницах «МК» отметился эксклюзивными 
авторскими публикациями знаменитый поэт 
Андрей Вознесенский. На протяжении несколь-
ких лет, даже будучи уже в очень пожилом воз-
расте, Андрей Андреевич регулярно приходил 
в нашу редакцию, чтобы лично проследить 
за версткой очередной газетной полосы со 
своими видеомами, стихами. 

Много раз на страницах «МК» появлялись 
полосы со стихами недавно ушедшего от нас 
Николая Добронравова. Редакция не прервала 
сотрудничество с этим прекрасным поэтом 
даже после того, как песня на его стихи «И 
вновь продолжается бой» подверглась кри-
тике «сверху» и была фактически запрещена 
в Союзе.

Большим другом редакции и ее ру-
ководителя Павла Гусева был другой про-
славленный поэт — Андрей Дементьев. В 
«Московском комсомольце» неоднократно 
публиковались подборки его новых стихот-
ворных произведений. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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О том, как она работает, рас-
сказали недавно два укра-
инских морпеха 37-й брига-
ды, которым повезло попасть 

в плен и остаться в живых. По их расска-
зам, из очередной группы, отправленной 
на левый берег Днепра, до окопов дошли 
только двое, остальных накрыло при пере-
праве. При нашем штурме оба сдались в 
плен.

Общие цифры потерь ВСУ на дне-
провском рубеже назвал Владислав Шу-
рыгин. По его данным, в районе Крынок и 
Андреевского моста за два месяца боев 
ВСУ уже потеряли здесь больше пяти 
тысяч убитыми и пропавшими без вести 
и до восьми тысяч ранеными. Это факти-
чески четверть всей украинской морской 
пехоты, отмечает эксперт.

Он отчасти связывает эффективные 
действия наших войск на Херсонском 
направлении с тем, что группировкой 
здесь руководит командующий ВДВ, Ге-
рой России генерал Михаил Теплинский, 
который спокойно и безжалостно пере-
малывает украинские войска на левом 
берегу Днепра.

На днях Минобороны РФ сообщило, 
что потери ВСУ на Херсонском направле-
нии за неделю составили до 350 военнос-
лужащих, 13 орудий полевой артиллерии, 
17 автомобилей и 21 лодка. 

Российская артиллерия и беспилот-
ники срывают попытки диверсионных 
групп ВСУ переправиться на левый бе-
рег Днепра и острова. Группы пехоты и 
техники уничтожают еще на подходе к 
Днепру.

Так, командир минометного расчета 
с позывным «Вескер» рассказал об одном 
из эпизодов: «Ночью было две группы 
пехоты, по 11 и 15 человек. Отработа-
ли максимально быстро. Старались так, 
чтобы они не подошли к рубежам наших 
ребят».

По оценке экспертов, на Херсонском 
направлении усилила свою активность и 
российская авиация. Количество и каче-
ство авиаударов по позициям противника 
резко возросли.

Авиация использует мощные плани-
рующие бомбы. В сутки фиксируется до 
80 попаданий. В результате такой плот-
ности огневого воздействия противник 
несет очень ощутимые потери, отмечают 
наблюдатели. По их данным, количество 
вэсэушников на левом берегу Днепра 
резко сократилось и не превышает не-
скольких десятков человек.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

На странице в социальной сети в графе 
«о себе» у нее написано: коммуникабель-
ность, стрессоустойчивость, чуткость, 
доброжелательность, целеустремлен-
ность. А выше стоит цитата российского 
поэта Василия Гавриленкова: 

«Русская Женщина, Русью рожденная, 
Самая нежная, Богом прощенная, 
Горем не сломлена и одиночеством, 
Темными силами не опорочена». 
Марина Седнева — простая русская 

женщина из Брянска, которая жила обычной 
жизнью мамы, жены и бизнесвумен. «Я думала 
только о себе и своих детях, чтобы у нас все 
было стабильно и хорошо», — рассказала 
она во время нашей встречи. Все началось 
с мечты старшего сына Дмитрия стать вра-
чом. Потом — учеба в военно-медицинской 
академии, СВО и то самое, непоправимое, 
после чего для матери началась каждодневная 
работа над собой, чтобы научиться жить без 
старшего сына…

«Из мажорчика начали 
делать мужчину»

— Дима с 6-го класса хотел 
стать военным хирургом. 
Я долгое время относилась 
к его желанию стать врачом 
несерьезно — считала, что 
он еще маленький и сто раз 
передумает. Мало ли кто в 
таком возрасте мечтал кем 
стать? Но спустя три года 
он усиленно стал готовить-
ся к поступлению и твердо 

решил подавать документы в медицинский. 
Школу Дима окончил с серебряной медалью, 
а уже через две недели его ждали КМБ — курс 
молодого бойца, марш-броски и Военно-
медицинская академия имени С.М.Кирова в 
Санкт-Петербурге.

А дальше — картина маслом: мой мажори-
стый мальчик, привыкший, что из-за границы 
мама все время привозила ему брендовые 
вещи, собирает сумку модной одежды, обу-
вает любимые мокасины, садится в машину к 
папе и совершенно не осознает, что его ждет 
взрослая, мужская, ответственная и совер-
шенно другая жизнь в Северной столице... 

Стабильно, раз в неделю, когда им раз-
решали брать телефон, начиналось нытье: 
«Забери меня отсюда, я медиком хочу быть, а 
я траву кошу». Я ему: «А как ты хотел, мальчик 
мой?» Но на самом деле все эти месяцы я прям 
плакала: одна, мне горько, очень за него пере-
живала. Зато к следующему нашему с мужем 
приезду он успокоился, попривык и решил, что 
теперь уже пацанов своих не бросит. Сказал, 
что будет курсантом.

В общем, из мажорчика в академии на-
чали делать мужчину, как и положено в армии. 
Потом начался ковид, выпуск у них был раньше 
положенного, досрочный, и он уехал в Тулу, 
служить в медицинской роте 51-го полка ВДВ. 
А потом и СВО…

В начале февраля 2022 г. сынок сообщил, 
что едет на учения в Белоруссию. Я тогда сразу 
поняла, что будет военный конфликт, но Дима 
мне не верил, а может быть, просто не хотел 
разговаривать со мной на данную тему.

«Мам, я, наверное, 
не вернусь…»

— Как вы отреагировали на его 
отъезд?

— 23 февраля Дима сообщил, что будет 
недоступен, а утром началась СВО. 33 мучи-
тельных дня безызвестности и безысходности. 
Тут и начались мои нервы и слезы, я плакала 
каждый день. Подружки меня успокаивали, 
говорили «ладно тебе, он же врач, стоит в тылу 
в госпитале, все с ним хорошо...»

А я знала, чувствовала, что нет никакого 
госпиталя. Так как уже слышала о парне-враче, 
который под огнем на передовой спасает то-
варищей, тащит их с поля боя, лечит.

И вдруг звонок. 27 марта сыночек по-
звонил и сказал, что жив-здоров, мечтает 
о доме и нас всех хочет увидеть. 30 марта 
эшелон проездом будет в Брянске. Счастье 
было безграничным.

Я, сестра с мужем и Димина невеста жда-
ли с нетерпением встречи. Мы встретились 
на вокзале Брянск-2.

Своего сына я не узнала! Шевелюра 
нестриженая, какой-то тонкий, худенький 
мальчик — вообще не мой Димочка. А это 
был он: голова полуседая, улыбается, а в 
глазах — серость и боль. Первое, что сказал: 
«Не могу поверить, что вы сейчас со мной 
рядом». Муж сестры пошутил, мол, давай 
мы тебя стырим, а Дмитрий так по-отечески: 
«Вы что! Я своих пацанов не брошу, куда они 
без меня?» 

Он быстро повзрослел, из мальчишки 
превратился в человека, который, например, 
мог радоваться качественному медицинско-
му жгуту. «Мам, — говорит, — смотри, какой 
жгут хороший! А пластырь какой: кровь сразу 
останавливается, из чего же их делают? Мам, 
всё такая чепуха, счастье — руки помыть один 
раз в день».

Он похвастался нам своими трофея-
ми, а когда пришло время проститься, он 
мне тихонько сказал: «Мам, я, наверное, не 
вернусь…»

— П о ч е м у о н т а к с к а з а л? 
Чувствовал? 

— Кто его знает! Может, чувствовал, а 
может быть, знал, что ему предстоит. Он до 
ротации на передовой спас много жизней. И 
многие умирали на его руках. Я не истерила 
и не плакала перед сыном. Мне как матери 
офицера нужно было вести себя достойно. 
Сказала ему, что все будет хорошо и буду за 
него молиться. Только отъехали, как Димулеч-
ка написал мне честное сообщение: «Честно, 
очень хочу вернуться к нормальной жизни. 
Очень был рад вас видеть, я честно еще даже 
не осознал, что мы сейчас смогли увидеться. 
Мам, не волнуйся, все у меня будет норм, у 
меня всегда все норм».

Какое-то время ребята со своим врачом, 
гвардии лейтенантом, находились в Валуй-
ках. Немного смогли отоспаться в спальных 
мешках под натянутым брезентом.

Там, куда 
отправили 
Диму, шли 
тяжелейшие 
бои. Медиков 
не хватало. На 
тот момент их 
взвод задание вы-
полнил, а другой, на-
против, только заходил. Как 
он там себя вел, мне уже потом рассказал 
парень, которого Димка спас: «Как он оказался 
рядом, понятия не имею. Начался обстрел, 
я отлетел и был недвижим, бедренная арте-
рия, серьезное кровотечение, 40 секунд на 
спасение. Ваш сын ловко и умело остановил 
кровотечение, закинул меня на плечи и тащил 
на себе полтора километра из зоны обстре-
ла. Принес, а там еще трое ребят раненых. 
Доктор нас всех разложил, оставил с нами 
фельдшера, а сам снова ушел в этот дым… 
К сожалению, фельдшер погиб на моих гла-
зах, а две недели спустя я узнал, что погиб 
Дима».

Погиб ли сын в этот день или на следующий 
— не знаю и версий гибели слышала много. 
Думаю, что 21 апреля, спасая раненых бойцов, 
осколочное ранение получил Дима. Все та же 
бедренная артерия, которую Диме перевязать 
было некому. Товарищи, которые приезжали 
уже потом, на годовщину, говорили, что кто-то 
к нему подползал, а он в ответ: «Я норм, идите, 
спасайте других».

— О чем говорили перед отъездом? 
Был страх?

— Он никогда не делился своими страхами 
и, как мужчина, не мог показать слабину. А мужу 
моему написал только фразу: «Что будет, то 
будет...» Но, конечно, не боятся только дураки, 
и здесь, я думаю, больше отвага лейтенанта 
и призвание врача, нежели смелость или не 
смелость.

Я спустя время пообщалась с человеком, 
который хорошо обучен тактической медицине, 
и он сказал, что Димка, скорее всего, сказал «я 
норм», потому что понимал, что его уже спасти 
нельзя и за это время можно успеть спасти 
того, у кого другая проблема. И он, чувствуя и 
понимая, что погибнет, все равно не отступил 
назад.

«Начала работать 
над собой»

А дальше у меня — черная лента и огром-
нейшая обида на него за то, что отказался от 
помощи и не подумал не только о себе, но и 
о нас. Обижалась на сына очень долго, после 
сердечного приступа начала серьезно работать 
над собой.

Решила, что свыше мне дано еще жить, 
а значит, буду служить народу и моей стра-
не. Меня пригласили в Комитет семей воинов 
Отечества в Брянске. Он создан для помощи 
военнослужащим-участникам СВО. Я подума-
ла, что своему ребенку не смогла ничем помочь, 
значит, буду помогать другим.

В комитете я стала поддерживать мамо-
чек и жен, у которых сыновья и мужья на СВО. 

Сказала себе: Димка — достойный и великий 
человек, не просто способный на подвиги, 

а делавший эти подвиги. А тебе, Мари-
на, его высот никогда не достичь, тогда 
нужно хотя бы просто идти по следам 
сына. И сегодня я, помимо комитета, 
еще и студентка брянского медицин-
ского техникума.

— Что говорите женщинам, как 
поддерживаете?

— Чем я могу помочь матерям и женам, 
которые скорбят или ждут своих мужчин? 

Я их собираю в штабе на беседу, чаепитие, 
разговоры с батюшкой. Например, 2 декабря, 
в преддверии Дня Героев Отечества, в кафе 
организовали встречу, был поминальный обед, 
знакомство с каждой семьей, вручение па-
мятных знаков. Написали на фронт ребятам 
письма. Для детей мы также организовываем 
разные праздники. Недавно открыли фотовы-
ставку «Жена Героя» в Брянске. Такие простые 
и такие нужные этим женщинам вещи.

Всегда объясняю, что мужьям и сыновьям, 
которые на передовой, вряд ли нравятся их 
слезы и переживания, поэтому нужно жить: 
делать прическу, макияж и маникюр и, конечно, 
детей своих воспитывать так, чтобы они были 
такими же, как их отцы.

Объясняю, что их мужья и сыновья выпол-
няют задачи, поставленные главнокомандую-
щим, а их задача — молиться и быть уравно-
вешенными здесь, чтобы мужчины спокойно 
выполняли свой долг там. Конечно, волнение 
за родных никуда не деть, но хотя бы на какое-
то время женщине будет легче психологиче-
ски, она встретит понимание, сочувствие и 
заботу.

Первое время цвета вокруг меня тоже 
были — чернота. А сегодня надеваю белое, 
желтое, стараюсь свой пример подавать этим 
женщинам. Димка мой во время учебы был 
редким гостем дома, но к его приезду я всег-
да готовилась, потому что знала, что он это 
любит и оценит, он всегда говорил: «Мамочка, 
ты у меня самая красивая, я в тебе никогда не 
сомневался».

— Наверное, самый трудный разговор 
с теми, у кого погиб сын или муж?

— Это уже совершенно другой разговор. 
Я говорю, что ее сын — герой страны. Что он в 

Божьем воинстве, потому что как только маль-
чик на поле боя погибает, он как свечка загора-
ется — и сразу в небо. Этот мужчина становится 
святым, потому что отдал жизнь за други своя. 
Были женщины, которые в прямом смысле при-
ходили черные, потом я с ними несколько раз 
пообщаюсь, и уже звонят, говорят: «Мариночка, 
я соскучилась, хочу повидаться…»

—  М у ж  и  м л а д ш и й  с ы н 
поддерживают?

— Младший Коля очень переживал. Даже 
какое-то время ревновал, потому что я была 
вся в горе, не хотела с ним играть, гулять и 
т.д. Он ко мне, а я ему — «отойди, мне плохо». 
Теперь мы с ним часто вместе ходим на ме-
роприятия, я беру его собой в храм, письма 
пишем солдатам нашим и передаем военным. 
Мужа тоже стала подключать, вместе возим 
гуманитарную помощь.

На мужа какое-то время обижалась: я в 
горе, а он — «ну хватит уже». Говорила ему, 
мол, конечно, это же не твой сын (он отчим для 
Димы). Но потом в школе, где учился Димка, 
повесили мемориальную доску, и мне Димина 
учительница рассказала, что «отец его прихо-
дил, стоял на коленях и плакал около доски», а 
я ей — это не его отец, это мой Андрей, отчим 
Димки… Так что он тоже страшно переживал.

«Народ стал беситься 
и отписываться» 

— Как друзья отнеслись к горю?
— Все испытали шок. Говорили: время 

лечит. Многие написали соболезнования, но 
также многие испугались. А потом, спустя 
несколько месяцев, спрашивали, как дела, и 
говорили: давай приеду, поплачем вместе. 
Только зачем они мне спустя несколько ме-
сяцев, когда я уже сама учусь жить дальше? 
А знаешь, как неприятно, когда плачешь на 
могиле сына, а мимо идет мама одноклассника 
младшего сына, вздыхает и говорит: «Да-а, 
понять бы еще, ради чего?» Как такое можно 
сказать мне? Ты перед моим сыном, который 
за 56 дней специальной военной операции 
спас больше 100 жизней, всерьез задаешь 
такой вопрос?

Когда Дима погиб, люди ахали: как же я 
теперь буду дальше жить. А я встала и начала 
говорить: «За победу, давайте помогать!» Кое-
кто начал беситься и отписываться из друзей. 
То есть им лучше видеть меня седой и поник-
шей. Кто-то мне даже сказал: «Ты теперь у нас 
успешная». Конечно! Похороните сына, станьте 
«успешными», как я. Обуйте мои сапоги и прой-
дите мой путь, а потом уже будете спрашивать, 
действительно ли я такая патриотка.

Если мой сын любимый пошел за своих 
друзей, не нарушив ни присягу, ни клятву, ни 
приказ командира, то я хочу быть достойна его 
подвига. Мне больше ничего не нужно. Хочу, 
чтобы было уважение к погибшим и чтобы у 
моего младшего сына было счастливое буду-
щее, и пусть он проживет за двоих — за себя и 
за брата. Так что сегодня я себя загружаю так, 
чтобы мне некогда было дышать. Мне всегда 
некогда.

— С каким еще ощущением живете?
— Я живу надеждой, что Господь позволит 

встретиться с сыном и он когда-нибудь будет 
встречать меня у ворот рая, а для этого нужно 
стремиться жить без уныния. Уныние — это 
грех. Жить без ненависти, без проклятий и 
стараться по максимуму делать добрые дела. 
Сегодня зерно посадил — завтра оно дало 
семена. Счастье больше не про меня. Я ста-
раюсь жить, как раньше, но как раньше уже не 
получится. Хочу, чтобы чуть позже в Брянске 
поставили большую стелу нашим пацанам, 
они же не за медалями шли и не за деньгами. 
У меня еще очень много дел…

Думаю, что все мы рождаемся не случайно 
и у каждого есть своя судьба. Как я поняла, мы 
принадлежим не себе, а чему-то высшему. 
Поэтому я хочу, чтобы мамы, как бы ни люби-
ли своих сыновей, понимали, что рожаем мы 
их не для себя. Если ты мать мальчика, то он 
воин и защитник. А прятать своих сыночков 
бессмысленно: чем твой сын отличается от 
моего? Он такой же мальчик, не железный, не 
металлический. Те, кто прячется, — пусть они 
будут счастливы, я не могу их осуждать. Но это 
не их страна…

Анна АНИКИНА.

РИФМА ДЛЯ СТОЛИЧНОЙ МОЛОДЕЖКИ

Мать 
погибшего 
военного 

медика рассказала 
о том, как нашла 

свое призвание 
после горькой 

потери

ПЕРЕПРАВА 
В ОДИН КОНЕЦ

«МАМ, Я, НАВЕРНОЕ, 
НЕ ВЕРНУСЬ…»

Дмитрий с возлюбленной.

Молодой военврач успел 
спасти больше ста жизней.
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c 1-й стр.
Я приехала в Брянск в тот день, 
когда в городе хоронили погиб-
ших: жертву и ее палача.
О месте похорон Марины (имя 

изменено. — Прим. авт.) знал весь Брянск. 
То, что в этот день предали земле тело 

девочки-стрелка, выяснилось только в суде, 
где избирали меру пресечения ее отцу и со-
трудникам ЧОПа. 

Устроившую стрельбу Алину хоронили на 
сельском кладбище. Подальше от людского 
потока. Провожали девочку только близкие 
родственники. 

Похороны убитой Марины прошли на 
кладбище Советского района. Это центр 
города. Отпевали погибшую в главном ка-
федральном соборе Брянска. Порядка ста 
человек пришли проститься с подростком. 
Траурные мероприятия организовала адми-
нистрация города.

Сотрудница администрации кладбища 
заранее предупредила, что на прощание со-
берется много народа. Ждали даже губерна-
тора Брянска. 

Но глава региона не приехал. По сло-
вам сотрудников полиции, которые де-
журили на месте погребения, прибыл его 
заместитель. 

— Похороны — слишком личное, — объ-
яснил отсутствие губернатора полицейский. 
— Заместитель главы здесь, чтобы просле-
дить за порядком. Зато губернатор был в 
соборе на отпевании и около дома погибшей 
девочки, где с утра собралась толпа. Семья 
погибшей — многодетная, верующая, гроб с 
телом стоял у них дома. 

Одноклассников погибшей на кладбище 
было мало. Видимо, детей не отпустили роди-
тели, лишний стресс сейчас ни к чему.

Несмотря на широкий общественный 
резонанс, журналисты сюда тоже не доехали. 
И, как выяснилось, правильно сделали. 

— Во избежание инцидентов рекоменду-
ем не приближаться к траурной процессии, 
— набросились на меня несколько женщин. 
— Хватит уже, за два дня столько всего на-
писали. Нам это не нужно. И перестаньте 
травить семью Алины. Ее родители — хоро-
шие люди.

На протяжении всей траурной церемонии 
дамы внимательно следили, чтобы я не при-
ближалась к толпе скорбящих ближе чем на 50 
метров. И упаси боже фотографировать.

Похороны продлились не больше часа. За 
это время плохо стало пожилой женщине, по 
всей видимости, бабушке Марины. Женщина 
отошла от могилы и завыла. Ее подхвати-
ли под руки и поволокли в машину «скорой 
помощи».

— Нам тут еще одной смерти не хватало, 
— заметил медик.

Не выдержал молодой человек. Поли-
цейский предположил, что это брат Марины. 
Парню тоже потребовалась помощь врачей.

Мать каким-то чудом держалась. 
Перед тем как покинуть кладбище, один 

из мужчин обратился ко мне: «Не пишите об 
этой истории. Давайте забудем как страшный 
сон. Было и было. Никто не хочет мусолить эту 
тему и разбираться в случившемся. Вот вам не 
кажется странным, что все украинские каналы 
через полтора часа уже обсуждали эту но-
вость? А нам кажется. Не хотим мы такого».

О том, что люди не хотят знать причины, 

разбираться в случившемся, мне говорили 
многие жители Брянска: «Ни к чему нам такая 
слава». А еще все горожане жалели Алину. На 
каждом шагу только и слышно: бедная девоч-
ка, взрослые виноваты, недосмотрели. 

Оправдывают девочку-стрелка и семьи 
пострадавших. Мать раненого мальчика 
оставила комментарий в соцсетях: «Ника-
кой травли не было, это могут подтвердить 
все. Сын дружил с Алиной с самого сада. 
Очень хотелось бы, чтобы люди прошли мол-
ча мимо нашего горя. Я очень хорошо отно-
силась и отношусь к семье Алины и буду их 
поддерживать!». 

«Меня попросили 
не впасть в кому»

Пока хоронили Марину, в суде избирали 
меру пресечения трем обвиняемым — двум 
сотрудникам ЧОПа и отцу Алины, Дмитрию. 
Аншлага в зале судебных заседаний не на-
блюдалось. Журналистов собралось немного. 
Никто из семей пострадавших на процесс 
не явился.

Два месяца ареста дали гендиректору 
ЧОПа, охраняющего гимназию в Брянске, 
Сергею Поддубному, и сотруднице этой ор-
ганизации, которая работала в школе. 

Никто из них не признал своей вины.
Я приехала на судебное заседание, ког-

да избиралась мера пресечения охраннице 
школы Галине Чертковой. Эта хрупкая жен-
щина рассказала о серьезных проблемах со 
здоровьем. Выяснилось, что у нее больной 
позвоночник, из-за чего она вынуждена но-
сить корсет. Помимо этого Черткова 16 лет 
страдает сахарным диабетом первого типа. 

— Инсулин я должна получать каждые 
полтора месяца — это моя беда, я не смогу без 
него. Перед заседанием укололась, держусь. 
Меня попросили не впасть в кому. Стараюсь, 
— описала свое состояние обвиняемая.

Позже соцсети Брянска взорвались не-
гативными отзывами: «Что это за охранник с 
такими заболеваниями?». За женщину всту-
пились коллеги: «За 20 тысяч профессионалы 
не пойдут работать».

Черткова отработала в школе 6 лет, до 
этого 10 лет охраняла другую организацию. 
Ни одного нарекания за годы службы не было. 
Сотрудники гимназии оставили положитель-
ные отзывы. 

— В тот день я не обратила внимания на 
отсутствие рамок металлоискателя. Это ведь 
не собственность ЧОПа, это собственность 
гимназии, — призналась обвиняемая. — Тем 
более у меня набился целый тамбур маленьких 
деток, мне надо их запустить, вот это для меня 
более ответственный момент. 

Черткова пояснила, что тревожную кнопку 
она нажала и вызвала «скорую». 

Когда ее попросили охарактеризовать 
Алину, женщина замялась. Будто пыталась 
вспомнить ее. 

— Девочка спокойная, непримечательная, 
вот и все, что я могу сказать… В то злосчаст-
ное утро девочки были одеты как обычно — в 
шапочках, пальто, с рюкзаками, в руках дер-
жали белые пакеты со сменной обувью. Так 
как они двойняшки, то одеваются одинаково. 
Подозрительных предметов у них я не виде-
ла… Это был скрытый пронос.

Когда женщину вывели в наручниках из 
зала суда, в коридоре раздался громкий крик. 
Не сдержала эмоций дочь обвиняемой. Рядом 
стоял муж обвиняемой. У мужчины тряслись 
руки. 

«Было трое, 
осталось двое»
Последним в тот день в зал заседаний за-

вели отца Алины, Дмитрия. Мужчину обвиняют 
по двум статьям: ненадлежащее хранение 
оружия и доведение до самоубийства несо-
вершеннолетней дочери.

Обвиняемый находился на грани нервно-
го срыва. Когда ему задали вопрос о детях, он 
ответил: «Было трое, осталось двое… Сегодня 
похоронили дочку». И завыл.

Трижды мужчина срывался на плач, когда 
речь заходила об Алине. 

Адвокат Дмитрия попросила отложить за-
седание, так как жена обвиняемого не смогла 
присутствовать в суде из-за похорон дочери: 
«Она может пояснить многие вопросы, связан-
ные с семьей. Давайте ее дождемся».

Защитница зачитала записку от супруги 
Дмитрия, в которой говорилось, что женщина 
не справится одна, а последствия для второй 
дочери могут быть необратимыми. 

Адвокат жестко отреагировала на об-
винения следователя, когда тот заявил, что 
обвиняемый систематически применял на-
силие в отношении погибшей дочери, что и 
послужило причиной самоубийства.

— Откуда вы это взяли? Жена и дочь 
давали показания, ничего такого они не 
говорили…

Следователь не стал пояснять: «Весь круг 
свидетелей еще не установлен».

Суд удовлетворил ходатайство сторо-
ны защиты. Мужчине продлили арест на 72 
часа.

В тот же день один из участников про-
цесса попросил меня о том, на чем ранее 
настаивали собравшиеся на кладбище, — 
поменьше уделять внимания этой трагедии: 
«И своим коллегам передайте, не стоит об 
этом писать».

Позже знакомая семьи Алины, с которой 
удалось пообщаться, выступила в защиту 
Дмитрия: «Они нормальные родители, по-
верьте. У них нет денег на дорогого адвоката. 
Друзья нашли им защитника. Насколько знаю, 
Дмитрия согласились защищать бесплатно. 
Его жена сейчас в шоке. Помощи ей просить 
не у кого. Соседи и родители одноклассников 
решили поддерживать их».

«Подъезд охраняет 
полиция, может, 
боятся мести»
Обе девочки жили в Московском микро-

районе Брянска. От центра города полча-
са езды. Район вполне приличный. Кругом 
новостройки, выкрашенные в яркие цвета, 
нормальная инфраструктура — «Пятерочка», 
парикмахерские, фитнес-клуб. Вот только 
улицы здесь чистят редко. Прохожие плетутся 
по льду, проваливаясь в сугробы.

— Единственное место, где почистили 
дорогу, это около дома убитой Марины (имя 
изменено), потому что к нему чиновники при-
езжали, — говорит местная жительница. 

Марина и Алина жили в соседних домах. 
Около подъезда Марины в сугробы воткну-
ли розы. В арке на земле лежит траурная 
ленточка — единственное напоминание о 
трагедии.

Маму и сестру Алины собеседник не видел 
с того самого дня, как случилась трагедия.

— Вроде никто с ними не общался, во 
двор они не выходили. Может, переехали 
куда? Вон полиция около их дома дежурит, ви-
димо, опасаются, как бы им мстить не начали, 
— говорит житель дома, мужчина лет 50. 

— Могут?
— Да вы что, здесь все им сочувствуют. 

Даже семья погибшей девочки. То, что соседи 
говорят, что хорошо знают семью Алины, это 
не так. В основном с ними здоровались и рас-
ходились, не более того. Отец их был главным 
по подъезду. Он там навел порядок. А был ли 
порядок в семье, кто же вам ответит…

Подъезд, где живет семья Алины, 

и правда образцово-показательный. На этаже 
школьницы висит картина, где изображены 
яхты и море. Дома никого нет.

К полудню у подъезда появляется наряд 
полиции из двух человек.

На вопрос, что здесь делают сотрудники 
правоохранительных органов, один из них от-
вечает: «Это вопрос к нашему руководству». 
Похоже, полицейские сами не в курсе, зачем 
они здесь.

Гимназия, где учились девочки, находится 
в 10 минутах ходьбы.

Ворота закрыты. Стихийный мемориал 
в память о погибшей припорошило снегом. 
Здесь тоже дежурят полицейские.

— Сегодня уже никто сюда не приходил: 
время идет, все забывается, — сообщил один 
из мужчин. — Школа еще неделю будет за-
крыта, потом начнутся уроки, всё как обычно. 
Жизнь продолжается…

«Я боялся к ней подойти»

Воскресенье в Брянске тоже прошло под 
знаком арестов. Сначала решали судьбу завхо-
за брянской гимназии Ларисы Католиковой. 

На суде женщина плакала. Стало извест-
но, что у обвиняемой была онкология, а ее сын 
находится на СВО. 

Свою вину в халатности ответственная 
за административно-хозяйственную работу в 
школе частично признала. Отсутствие рамок 
металлодетектора объяснила тем, что кори-
доры учебного заведения готовили к Ново-
му году. Но в разговоре с «МК» она и вовсе 
сделала неожиданное признание. 

— У нас нет приказа устанавливать рамку. 
Она находится в ведомстве администрации. 
Но приказа, чтобы конструкция стояла по-
стоянно, не было, не поступало такого рас-
поряжения. А она все равно стояла. 

В итоге Католикову отправили под до-
машний арест.

Вскоре в суде появилась мать девочки-
стрелка Надежда. На голове — черный платок, 
на лице — черная маска. Надежда выразила 
желание дать часть показаний, где будет го-
вориться об ее личной жизни с супругом, без 
присутствия прессы. А вот обвиняемого — 
отца Алины — допросили при журналистах. 
Он был спокойнее, чем накануне.

— Никакого насилия по отношению к до-
чери не было, — доказывал Дмитрий. — Я жил 
для своих дочерей. Но в последнее время с 
Алиной что-то случилось. Ее будто зомбиро-
вали. Закодировали. Она стала другим чело-
веком. Я боялся к ней подойти. Она постоянно 
хлопала дверью. Такое продолжалось год, а 
последние месяцы стали кошмаром. 

По словам обвиняемого, он предлагал 
жене проконсультироваться с психиатром. 
Судя по всему, к специалисту семья не 
обратилась. 

Выяснилось, почему Дмитрия обвиняют 
не только в небрежном хранении оружия, 
но и в доведении дочери до самоубийства. 
По словам адвоката, следствие ссылается 
на дневник, который вела якобы Алина. Не-
давно эти записи появились в Интернете. 

Подлинность их, по некоторым сведениям, 
не установлена. Отец девочки отрицает, что 
это писала его дочь. 

— Дневник написан взрослым человеком, 
это очевидно, — говорит обвиняемый. — 
Там много несостыковок, ничего подобного 
не было, я потом подробно расскажу сле-
дователю об этом. В нашей семье никогда 
не было драк, шума, никакого крика и тем 
более насилия. Мы с женой живем больше 
30 лет, неужели она бы такое терпела? Я не 
знаю, кто писал этот дневник и зачем. Мои 
дочери ни в чем не нуждались, я давал им 
столько денег, сколько нужно. Я жил для них. 
Был рад, что после долгого перерыва у нас 
родились дети.

Обвиняемый попросил не заключать его 
под стражу: «Моя жена получает минималь-
ную зарплату (женщина работает уборщи-
цей в суде), как они будут существовать без 
меня?»

Что касается небрежного хранения ору-
жия, то Дмитрий признал свою вину.

— Оружие хранилось в сейфе, но я его 
не доставал оттуда, оно давно там лежало, 
— пояснил обвиняемый. — Я не охотник, не 
рыболов, оно мне нужно было чисто для охра-
ны. Я ведь думал его продать. Но в охотничьи 
магазины его не брали. Тогда решил сдать его 
в утиль, когда закончится лицензия. 

Избавиться от оружия мужчина не 
успел. 

Дмитрия ожидаемо арестовали на два 
месяца.

Ирина БОБРОВА, Брянск.

Известный ученый Александр Цветков, 
арестованный в начале года по подозре-
нию в серии убийств, совершенных более 
20 лет назад, вероятно, будет освобож-
ден из СИЗО. Как стало известно «МК», в 
Замоскворецкий суд столицы поступило 
ходатайство об изменении ему меры 
пресечения.

Напомним, Цветкова арестовали в 
феврале в аэропорту «Домодедово» по-
сле возвращения из командировки. Вид-
ного ученого, сотрудника Института био-
логии внутренних вод обвинили в четырех 
убийствах, которые он совершил вместе с 
подельником-маргиналом Алехиным в 2002 
году. По версии следствия, жертвами пре-
ступников стали две жительницы квартиры 
на Ярославском шоссе, пожилая жительница 

квартиры на проспекте Андропова и пенсио-
нер, проживавший в ближнем Подмосковье 
(теперь Новая Москва). Все преступления 
либо имели корыстный мотив, либо были со-
вершены на бытовой почве. Причем в случае 
с пенсионером убийство отличалось особой 
жестокостью: жертве отчленили половые 
органы, а его дом был сожжен. 

На момент совершения убийств Цветков 
активно занимался научной деятельностью 
и, по его словам, в те даты, когда происходи-
ли преступления, находился в экспедиции 
за много километров от Москвы. Однако 

следствие построило свои доводы на пока-
заниях Алехина, который не только сознался 
в убийствах, но и бегло описал подельника, 
а также на выводах системы «Искусственный 
интеллект». Она выдала 55-процентное со-
впадение внешности Цветкова с внешностью 
фоторобота, составленного в 2002 году.

В защиту Цветкова высказались мно-
гие ученые, однако все это время он нахо-
дился в СИЗО. В минувший понедельник на 
встрече членов Совета по правам человека 
при президенте с Владимиром Путиным 
правозащитник и обозреватель «МК» Ева 
Меркачева рассказала о случае с Цветковым. 
Она попросила дать поручение Генпрокура-
туре и Следственному комитету пристальнее 
разобраться с уголовными делами, где для 
раскрытия был применен искусственный ин-
теллект, в том числе с делом Цветкова. «Если 
есть сбои какие-то, надо их проанализиро-
вать и сделать выводы соответствующие», 
— заявил в ответ Владимир Путин.

Видимо, анализ начнется уже в бли-
жайшее время. В пятницу, 8 декабря, в За-
москворецкий суд поступило ходатайство 
от ГСУ СКР по Москве об изменении меры 
пресечения Цветкову с ареста на запрет 
определенных действий. Скорее всего, 
рассмотрение ходатайства состоится в по-
недельник, 11 декабря (продлевать арест 
Цветкову должны были 14 декабря). Впрочем, 
результат рассмотрения пока неизвестен, 
и даже изменение меры пресечения абсо-
лютно не означает признание следствием 
невиновности ученого.

Станислав ЮРЬЕВ.
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ГРОМКИЕ ДЕЛА6

УЧЕНОМУ 
ЦВЕТКОВУ 
СВЕТИТ 
СВОБОДА
Об истории известного 
биолога, обвиняемого 
в убийствах, главе 
государства рассказала 
член СПЧ 
Ева Меркачева

Адвокат отца девочки-убийцы Дмитрия 
в воскресенье заявил, что следствие 
ссылается на дневник Алины, частично 
опубликованный в Интернете. Подлин-
ность этого дневника не подтвержде-
на, но, видимо, у СК есть основания 
считать его настоящим. Мы показали 
записи восьмиклассницы судебному 
психиатру Сергею ТОРУБАРОВУ.

— Мы видим целых два этапа вынаши-
вания Алиной плана, призванного положить 
конец тому, что ее измучило. Иного выхода 
она не видела. Из записей девочки следует, 
что изначально расправу она наметила на 
первый день учебного года, а осуществле-
нию плана помешали чисто технические 
сложности — отец увез из дома ружье. 
В конце августа, перед началом учебно-
го года, Алина пишет, что впервые рада 
скорому окончанию каникул, так как под-
готовила своим мучителям «сюрприз». В 
эти же августовские дни восьмиклассница 
раздражается на свою сестру-двойняшку, 
с которой учится в одном классе, и на ее 
подруг. И тут же приписывает: «Единствен-
ное, что меня успокаивает, что я ее скоро 
застрелю». 

Появление такого плана подростка 
успокаивает: он перестает мучиться, ощу-
щая свою тайную силу, его самооценка 
повышается, даже если в реальности все 
остается как прежде. Но когда задуманное 
не удается, она ощущает спад решимости и 
даже сомнения, это чувствуется по записи 
от 1 сентября. Адреналиновый выброс от 
собственного решения не бесконечен, его 
«бодрящий» эффект сопоставим с посту-
пившим в организм извне психоактивным 
веществом: эйфория постепенно сменя-
ется усталостью, если не «добавить огня». 
И Алина терпеливо начинает накручивать 
сама себя по новой. 

— Есть еще какие-то открытия об 
Алине, исходя из ее дневников?

— Сначала я предполагал, что в исто-
рии о буллинге может таиться некая ро-
мантическая линия, все же у нас первая 
девочка, взявшая на мушку сверстников. 
Но из дневника Алины ясно видно: этой 
девочке было не до мальчиков, ее мучили 
не они, а амбиции и болезненное само-
любие, даже тщеславие. В той или иной 
мере оно присуще всем подросткам, но 
у Алины еще и обостренное восприятие 
в части признания ее авторитета свер-
стниками. Это амбициозная девочка, не 
готовая быть в тени. 

Алина — человек честолюбивый, от-
ветственный перед своими, так сказать, 
миссиями. Другой вопрос, какие миссии 
она сама себе назначила. Из нее вышла бы 
неплохая спортсменка, видно, что она не 
привыкла сдаваться: раз высота намечена, 
надо ее взять. Жаль, что воплотила девочка 
Алина все эти свои нужные в жизни каче-
ства не во благо себе, а на долгое горе и 
своей семье, и многим другим людям. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Потерпевший по громкому делу о пытках 
в ангарском СИЗО №6 Денис Покусаев, 
показания которого помогли изобличить 
жуткие нравы в тюремном учреждении, 
отказался от своих слов. Это произошло 
на заседании суда в отношении сотрудни-
ков СИЗО 7 декабря. Покусаев заявил, что 
дал показания на работников учреждения 
ФСИН под давлением следствия. И сразу 
же возникла масса вопросов.

Вкратце напомним эту жуткую историю. В 
апреле 2020 года в ангарской колонии взбун-
товались заключенные. Погромы, поджоги, 
пострадавшие... В ходе следствия выясни-
лось, что причиной беспорядков стал бес-
предел со стороны сотрудников колонии. И 
не только с их стороны.

Участников бунта поместили в СИЗО №6 
Ангарска. Тогда там правили бал начальник 

дневной смены отдела режима и надзора 
Луковский и его заместитель Бароян. О том, 
что творилось за стенами изолятора, один из 
заключенных Денис Покусаев, выйдя на сво-
боду, рассказал обозревателю «МК» в апреле 
прошлого года (номер «МК» за 18.04.2022). 
Приводить подробности не позволяет цензу-
ра. Это и избиения, и изнасилования, и прочие 
дикие выходки со стороны «активистов» (зэки, 
которые сотрудничают с администрацией). 
Все происходило при полном попуститель-
стве работников изолятора, а иногда и при их 
активном участии. На всякий случай поясню 
очевидное: в редакцию «МК» Покусаев при-
шел без всякого принуждения, и страшные 
детали, которые не оставляли сомнений в их 
подлинности, рассказывал по собственной 
инициативе.

Правозащитники честно пытались социа-
лизировать Покусаева после его освобожде-
ния. Ему помогли устроиться в строительную 
бригаду в Москве. Увы, Денис так и не смог 
выбрать честный путь, вскоре его задержали 

за мошенничество. И тут произошло самое 
интересное: в родном Ангарске его поместили 
в то самое СИЗО №6, где находится в качестве 
арестанта... Бароян. Его как раз судят за уча-
стие в издевательствах над заключенными.

Вот что рассказывают на условиях ано-
нимности сотрудники СИЗО. Якобы у Барояна 
в родном изоляторе достаточно свободный 
режим. Он имеет возможность передвигаться 
по территории учреждения и даже заходить 
в камеры (!) к заключенным. То есть прово-
дить беседы и с Покусаевым, и с другими 
потерпевшими по делу о пытках. Большинство 
из них находится в колониях, но перед за-
седанием суда они конвоируются в Ангарск, 
где их помещают все в то же СИЗО. Иногда 
на несколько дней. Не для «задушевных» ли 
разговоров с обвиняемыми в пытках?

И после этого уже ни для кого не ста-
ло сюрпризом выступление Покусаева на 
последнем заседании. Денис заявил, что 
показания на Барояна и Луковского из него 
фактически выбивали следователи, заставляя 
оговорить сотрудников ФСИН. 

Остается только пожалеть запутавшегося 
уголовника. И напомнить инициативу, с кото-
рой уже не раз выступали правозащитники: 
не помещать жертв беспредела в те самые 
СИЗО, где над ними издевались. Иначе уж 
очень велик риск таких вот сенсаций на су-
дебном процессе.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЧЬИ В СИЗО ПЫТКИ?
Потерпевший 
по громкому делу 
об издевательствах 
за решеткой отказался 
от показаний

«ЭТОЙ ДЕВОЧКЕ 
БЫЛО 
НЕ ДО МАЛЬЧИКОВ»

ЗАБЫТЬЗАБЫТЬ
КАК СТРАШНЫЙ СОН
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Цветы возле гимназии, 
где произошла трагедия.

Кладбище, где похоронена 
убитая девочка.

Завхоз школы 
Лариса Католикова.

Отец девочки-стрелка.

Охранница 
Галина 
Черткова.

и правда образцово-показательный. На этаже
школьницы висит картина, где изображены
яхты и море. Дома никого нет.

К полудню у подъезда появляется наряд
полиции из двух человек

Подъезд, где жила Алина.



В дни Международного фестиваля-
практикума киношкол «Кинопроба», 
проходившего в Екатеринбурге в 
20-й раз, представили «картинки» 
замечательного актера Сергея Дрей-
дена. Многие и не подозревали, что 
он еще и талантливый художник с 
почти детским и наивным мировос-
приятием. О серьезных вещах он го-
ворил легко и мудро, оставив микро-
свидетельства своего времени. 

Официальное открытие предваряла вы-
ставка «Сергей Дрейден. Моя жизнь в кар-
тинках» в «Ельцин-Центре». Она продолжает 
работать и после завершения «Кинопробы». 
Сергея Дрейдена не стало в мае 2023 года. 
На открытие выставки приезжал его старший 
сын Касьян со своим сыном. 

Сергей Дрейден был без преувеличения 
не только выдающимся актером и неверо-
ятным человеком, но и талантливым худож-
ником. На выставке представили десятка 
два его «картинок», как он их называл. Они 
небольшие, в смешанной технике на картоне 
и бумаге. Картинки, как сны детства, — наи-
вные, непосредственные, фантастические. 

Дрейден рисовал с ранних лет, благо 
было много ангин, как он сам написал. А 
цветные карандаши и альбом для рисования 

всегда находились под рукой во время до-
машнего карантина. В 13 лет он поступил в 
художественную школу на отделение скуль-
птуры. Родители купили ему этюдник, кисти, 
краски. На лавры художника Сергей Дрейден 
никогда не претендовал, называл себя рисую-
щим артистом. Он говорил, что ни с кем из 
художников не соревновался и хотел, чтобы 
все рисовали весело и с душой, даже самые 
грустные картинки. 

 «Рождественская ель в 1949 году» напи-
сана им в 2002-м. На ней просторная комната 
с еще не распакованной елкой, стянутой ве-
ревкой, внизу — распахнутые ворота, через 
которые выезжает машина с решеткой. В окно 
словно заглядывает с гигантского портрета, 
установленного на соседнем доме, человек, 
похожий на Сталина. Картинку сопровожда-
ют воспоминания Дрейдена, относящиеся 
к декабрю 1949 года. Они о том, что скоро 
Новый год, а в квартире обыск. Под утро НКВД 
увозит «врага народа» — отца Сережи. Его 
мама подходит к окну, отдергивает штору. На 

улице снежно, светят электрические лампы. 
Это был день рождения вождя. 

Картинка «В баню» относится к 1984 году. 
Она как иллюстрация к воспоминаниям об 
улице, где жила семья Дрейдена, — там на-
ходились казармы морских курсантов. С фо-
нарем и громкой песней «Летят белокрылые 
чайки» они шли строевым шагом в баню, 
расположенную недалеко от Летнего сада. 
В руках у них смена чистого белья. 

«Капут» 2004 года связан с Ленинградом 
1948-го. На заднем дворе дома 43 по улице 
Чайковского «вовсю гремит война в детском 
исполнении». Взрослые победители отды-
хают от битв на свежем воздухе, а пленный 
восстанавливает разрушенные постройки и 
на ломаном русском языке предлагает «за 
бутер брод» копилку из фанеры в виде домика 
с нарисованным плющом на стенке.

«Дом обороны» нарисован на бумаге 
в 2006 году. Дрейден описывает, как уча-
ствовал в боевых операциях партизанского 
отряда Ковпака, освобождал Чехословакию и 

Польшу от гитлеровцев, имел дело с разного 
рода деревянным оружием от пистолета до 
пулеметов, был трижды ранен, награжден 
орденами и медалями Родины, вырезанными 
из «Огонька» и наклеенными на картон. К 10 
годам жизни, году в 1951-м, он демобилизо-
вался и занялся мирной деятельностью, но 
почему-то его «военная служба не зачтена 
военкоматом», и его, девятиклассника, сде-
лали допризывником. «И голые с листком 
бумаги в руке мы переходили от одного во-
енврача к другому в зале особняка на Фон-
танке, что рядом с цирком» — так описал он 
воображаемые и реальные впечатления и 
чувства. На картинке худосочные мальчики 
стоят перед полногрудыми женщинами и 
колоритными мужчинами в белых халатах и 
демонстрируют им свои хилые части тела, 
иногда с воплями. 

В 2016-м Сергей Дрейден приезжал на 
«Кинопробу», дал мастер-класс, представил 
такой созвучный ему документальный фильм 
«Дрейден-сюита» Владимира Непевного, 
который в год ухода выдающегося артиста 
показали вновь. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пикник в амери-
канском дворике. 4. Приемщик воровских тро-
феев. 10. Злобное «ворчание» кошки при виде 
собаки. 11. Сан Арамиса в романе о виконте 
де Бражелоне. 13. Служитель, приносивший 
жертву богам. 14. Питье в графине. 15. Вы-
шестоящая ступень в судебной системе. 16. 
Флагман среди десертных вин «Массандры». 
18. Донос бытового характера. 20. Плот-
ная бархатистая ткань в рубчик. 22. «Жюри», 
оценивающее призывника в военкомате. 23. 
Пластик, на который переведена зарплата. 
24. Пропитанный битумом картон для кры-
ши. 27. Подвижное дитя «с моторчиком». 30. 
Белое войско, воевавшее с большевиками. 
32. Чушь и белиберда «высоким слогом». 
34. Исходный продукт для масла и йогурта. 
35. Размытые дороги в осеннюю пору. 36. 
Прозвище «конкурента» евро. 38. Щелочь, 
добавленная в тесто. 39. «Соучастник» в на-
писании книжки. 40. Пятиминутный отдых 
работяг с папиросами. 41. Политикан, грубо 
искажающий факты. 42. Проверка, обнару-
жившая недостачу в сельпо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лечебная грузинская 
минералка. 2. «3 в 1» среди вопросов в интел-
лектуальной телеигре «Что? Где? Когда?». 3. 
Материальная «помощь» от банка. 5. Актив, на 
котором держится большой коллектив. 6. Гора 
риса с бараниной от повара-узбека. 7. Выпечка, 
встречающая молодоженов. 8. Общее название 
для ящерицы, крокодила и черепахи. 9. Тетрадь, 
в которой полно исправлений. 10. «Опекунство» 
завода над интернатом. 12. Звание главного ге-
роя «Гусарской баллады». 17. Колизей с ареной 
для гладиаторских боев. 19. Ливерная колбаса 
для собаки. 20. Бурная радость благодарных 
зрителей. 21. Метод лечения таблетками и 
уколами. 25. Туалетная вода для него и для нее. 
26. Русская община на американской земле. 27. 
Нерасторопный глупый увалень. 28. Документ, 
где прописаны права и обязанности сторон. 29. 
Спутник «шатания» в рядах партии. 31. Хозяйка, 
хвалившая Балду в сказке Пушкина. 33. Шест, 
отполированный руками знаменосцев. 34. «То-
пор», прокладывающий дорогу в джунглях. 37. 
Широкий низкий диван в восточных традициях. 
38. Рыбно-рисовые «бутербродикм» японца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Персона. 4. Стручок. 10. Бегство. 11. Афоризм. 13. Плуг. 14. 

Доза. 15. Поддувало. 16. Скорбь. 18. Скелет. 20. Белорус. 22. Придирка. 23. Известка. 24. 
Проселок. 27. Лингвист. 30. Маникюр. 32. Гринго. 34. Начало. 35. Пословица. 36. Ушиб. 38. 
Гнев. 39. Верстак. 40. Цензура. 41. Адресат. 42. Тротуар.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пампасы. 2. Снег. 3. Насыпь. 5. Термос. 6. Уезд. 7. Куранты. 8. 
Подделка. 9. Задворки. 10. Бузотер. 12. Моллюск. 17. Бундестаг. 19. Красавица. 20. Буре-
лом. 21. Сувенир. 25. Рецидив. 26. Конфликт. 27. Луковица. 28. Саванна. 29. Игрушка. 31. 
Конвоир. 33. Описка. 34. Надзор. 37. Безе. 38. Грот.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

Всегда Везения!
С Днём Конституции!
С Днём Прав ЧЕЛОВЕКА!

Нам Благ, Гарантий
Дольше ВЕКА!

Друзья желают Здравия!
Верная Зиночка жена

Муж Толечка!
Ты мой ГЕРОЙ!
Всех ПОБЕДИЛИ

Мы с Тобой!
С Днём волонтёра!
Наш ЦЕНТР ИСКУССТВ

С Днём Хорового пения!
Удач, Наград,

20232023

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ НА 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
12 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
13 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16, 
у супермаркета «Азбука вкуса»
14 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро

р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
15 декабря с 8.30 до 18.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
16 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
17 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
18 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

По 14 декабря проходит декада подписки на «МК» во всех почтовых 
отделениях Москвы и Московской области на 2024 год!
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— Евгений Германович, когда вы узна-
ли о выходе в финал «Большой книги», 
вы увидели перед глазами хрустальную 
штуковину со своим именем? Внутренне 
понимали, что займете одно из призовых 
мест? 

— Скажем так: я этого не исклю-
чал. Но предсказать решение Ли-
тературной академии, состоящей 
более чем из ста человек, я не мог. 
Тем более что с момента, когда я в 
последний раз был в шорт-листе, 
состав ее сильно изменился. Вообще 
говоря, в случаях, когда от меня ничего 
не зависит, я, по заветам Карлсона, 
стараюсь сохранять спокойствие.

— Помните фильм «Люси», ко-
торый транслирует миф о неисполь-
зовании человеком 90% мозга? Ваш 
Чагин, способный запомнить любой 
объем текста за секунды, использует 
больше обывательских 10%? Почему 
тема памяти и воспоминания так для 
вас важны и есть ли общее между вами 
и вашим героем?

— На вопрос о процентах мне трудно 
так сразу ответить. Если хотите, скажу: 75%. 
Здесь, в отличие от решения академиков, я 
полный хозяин. Память важна потому, что она 
наше всё, поскольку определяет личность. 
Правда, случаи полной потери памяти редки. 
Даже когда порой в старости у людей многое 
стирается из памяти, это не означает полного 
забвения. Просто память куда-то перемеща-
ется — например, из головы в сердце. Чело-
век не помнит конкретных вещей и событий, 
но безошибочно определяет, где добро, а где 
зло. Это память, освобожденная от знаний. 
В сравнении с героями других моих романов 
сходство «Чагина» со мной минимально. Со-
стоит оно разве что в том, что мои герои, 
подобно мне, любят Тотьму.

— Герберт Уэллс писал, что воспоми-
нание — это путешествие во времени 
«на минималках», если современным 
сленгом выражаться. Сформулируйте 
ваше представление о существовании в 
человеке его прошлого и будущего, как 
они соотносятся с настоящим, мешают 
или помогают? 

— Сошлюсь на одного монаха, описанно-
го в романе «Брисбен». Этот человек говорит, 
что прошлое реально, но сомнительно: оно 
имеет свойство деформироваться или, до-
пустим, блекнуть — как старая фотография, 
когда человек, глядя на нее, уже не понима-
ет, он ли стоит там. Будущее — это вообще 
фикция. Его как такового нет. Будущее су-
ществует в нашей фантазии и приходит к 
нам как настоящее, при этом совершенно 
не таким, каким мы его себе представляли. 
Остается настоящее. Это не значит, что не 

нужно думать о прошлом и будущем — они 
дают контекст. Но прежде всего нужно за-
ботиться о настоящем.

— Прозаик и литературовед Павел Ба-
синский увидел антитезу в паре романов 
«Авиатор» — «Чагин»: в первом ключевой 
персонаж «не помнит ничего», во вто-
ром «запоминает все». Эти два романа 
— дилогия? 

— Да, пожалуй. Это попытки раскурить 
одну и ту же сигару с разных сторон. Слишком 
сильная память немногим лучше отсутствия 
памяти. Давно известно, что все лучшее на-
ходится в середине. Как раз поэтому она 
и золотая. На экваторе жарко, на полюсе 
холодно. Жить лучше в умеренном климате. 
Я бы вообще сказал, что умеренность — ве-
ликое благо.

— Вы работали под началом акаде-
мика Дмитрия Лихачева, занимались 
серьезными исследованиями. Вообще 
занятие гуманитарными науками помога-
ет стать писателем? Хороший литератор 
— это обязательно филолог? 

— Не обязательно. Порой мне кажется, 
что филологическое образование в писа-
тельстве может вредить — если человек, 
например, выучится складно писать и будет 
принимать свою гладкопись за прозу. Есть 
люди, которые могут набивать футбольный 
мяч, не опуская его на землю, сколь угодно 
долго. Ни один из них не стал хорошим фут-
болистом. То есть хороший футболист при 
желании может научиться таким вещам, но 
ему это не нужно. Он должен уметь обводить 
соперника, бить по воротам, отдавать пас. А 

главное — стремиться забить гол. Никаких 
таких качеств у жонглера мячом нет. Мож-
но писать орнаментальную прозу, но если 
над ней нет электрического поля, то это не 
литература.

— Саша Николаенко получила пре-
мию «Ясная поляна», вы — «Большую 
книгу». Вопрос наивный, но создают ли 
премиальные институции некую «ие-
рархию» внутри современной русской 
литературы? 

— Думаю, что на определенном, хорошем 
уровне иерархий не существует. Не сказать, 
чтобы таких писателей было много, но они 
есть, и каждый из них умеет что-то такое, чего 
не умеют остальные. Что лучше — скрипка 
или валторна? Они разные и по-своему хо-
роши. Разумеется, человеку свойственно 
выстраивать иерархии. Потому что так легче. 
В каждой культуре есть свой национальный 
гений — своего рода попытка выстроить 
вертикаль духовной власти. Но культура — 
это особая сфера. Там каждый имеет прямой 
телефон наверх и разговаривает с небом. 
Как пел незабвенный Александр Галич: «С 
добрым утром, Бах», — говорит Бог. «С до-
брым утром, Бог», — говорит Бах».

— Вас очень хорошо принимали на За-
паде: включали в престижные рейтинги, 
исследовали и переводили. Сейчас этот 
процесс замедлился? Были ли отказы от 
зарубежных издательств, славистов? 
Влияет ли политическая ситуация на 
авторов, которые от политики далеки? 
«Отмена русской культуры» — если вы 
считаете ее реальностью — затрагивает 
всех или она избирательна?

— Я бы не переоценивал нашу популяр-
ность за рубежом и до санкций. Не слышал, 
чтобы после введения санкций ситуация 
в области литературы как-то радикально 
изменилась. Что касается меня, то те мои 
книги, которые планировались к изданию, 
были изданы: в США, Испании, Франции, 
Румынии и так далее. Не сказал бы, что из-
менилась и тональность отзывов в крупней-
ших изданиях — таких, например, как The 
Wall Street Journal. Возможно, из-за того, что 
после первых странных случаев проявления 
«культуры отмены» все поняли, что культуру 
отменить невозможно.

— Ваш Чагин, которого советские 
спецслужбы вынудили стать «стукачом», 
предающим друзей, — это версия Рас-
кольникова от Водолазкина? Мне так по-
думалось, потому что в тексте есть Вера, 
которой он признается во всем, — вполне 
себе отсылка к Соне Мармеладовой, пе-
ред лицом которой раскаивается убийца 
у Достоевского. 

— «Преступление и наказание» — очень 
важный текст. И в «Авиаторе» у меня прямая к 
нему отсылка. Но, по счастью, петербургский 
текст содержит и множество других сюжетов, 
с убийством старушек не связанных. Вера в 
«Чагине», в отличие от Сонечки Мармела-
довой, принимает покаяние героя только в 
самом конце жизни. Понимание приходит 
к ней довольно поздно — но приходит, что 
важно.

Вспоминая евангельскую притчу (кото-
рую читают во время Пасхальной службы. 
— И.В.), можно говорить о том, что есть и 
работники одиннадцатого, последнего часа, 
и они получают награду. А вывод такой: пока 
живешь, ничего не поздно.

Иван ВОЛОСЮК.

Победителем «Большой книги» 2023 года снова, 
как и десять лет назад, стал питерский проза-
ик Евгений Водолазкин. Через три года после 
«золота», в 2016 году, его роман «Авиатор» удо-
стоился второго места «БК», причем эту книгу 
критики считают авторским антитезисом роману 
«Чагин», «выстрелившему» в этом премиальном 
сезоне. Корреспондент, курирующий лите-
ратуру в «МК», поговорил с Водолазкиным не 
только о его книгах, человеческой памяти как их 
«главном герое», но и об отмене русской культу-
ры за рубежом, филологическом образовании, 
мешающем писателям, и о Боге, который порой 
разговаривает с гениями напрямую. 

«БУДУЩЕЕ — ФИКЦИЯ, 
НУЖНО ЗАБОТИТЬСЯ 

О НАСТОЯЩЕМ»
Евгений Водолазкин объяснил роль 
памяти в своих книгах

Картина о жизни в небольшом городе на 
границе с Норвегией оказалась очень акту-
альна в свете попыток закрыть все северные 
наземные пропускные пункты. Роуд-муви за 
лучшей жизнью — так можно назвать это отча-
янное путешествие из российской провинции в 
еще более захолустный городок приграничной 
Норвегии. Первоначально фильм назывался 
«Кликушество», а сценарий был написан Иваном 
И.Твердовским еще в студенческие годы. Его 
интересовала блуждающая природа человека, 
который не может найти свое место в жизни, 
не способен себя контролировать. Фильм стал 
для режиссера своеобразной терапией, и дело 
тут вовсе не в медицинском аспекте, скорее в 
душевном смятении.

 Кино рождалось трудно и на протяжении 
двух лет. До Норвегии съемочная группа так и 
не доехала, хотя изначально все к тому шло. 
Копродукции с Норвегией не получилось. В 
итоге снимали на Кольском полуострове и в 
Москве. Однако исполнительница главной роли 
Лена Тронина съездила на один день в Нор-
вегию, чтобы испытать на себе все те чувства, 
которые переживает ее героиня. Актриса и 
сама не раз меняла место жительства, уез-
жала в Казахстан и Китай. Родители в отличие 

от ее экранной матери (Светлана Камынина) 
не препятствовали ее выбору, но когда Лена 
приехала в Германию к родственникам, те ее 
не встретили с распростертыми объятиями, 
сославшись на ремонт. Так что напряженные 
отношения ее героини с сестрой в фильме 
близки актрисе. 

Вика молода, но уже подвержена пани-
ческим атакам. Ей важно, чтобы двери всегда 
были приоткрыты, где бы она ни находилась, 
даже в автомобиле. Город, в котором она живет, 
в плане экологии неблагоприятный. Да и жизнь 
в нем унылая. Молодежь развлекается в авто-
мобилях, накрытых чехлами, которые скрывают 
их от посторонних глаз, и в стеклянной будке 
для караоке, установленной в городе. Сестра 
Вики живет в приграничном районе Норвегии, 
и Вика хочет туда уехать, вопреки истерикам 

матери, которая считает, 
что не для того растила до-
черей, чтобы они уехали. 

Картина жесткая, как всегда 
у Ивана И.Твердовского, с 

неожиданным финалом 
и отличными актер-

скими работами. 
Награду за 

лучшую мужскую 
роль заслуженно 
получил Сергей 
Двойников, сы-
гравший в «Па-
нических ата-
ках» приятеля 
Вики, немного 
влюбленного в 

нее. Он и пере-
везет ее через 

границу, станет сви-
детелем того, что и 
представить себе не-

возможно. А потом преспокойно заживет с ее 
сестрой в родном городке, будет воспитывать 
ребенка, ходить на работу, смотреть по вечерам 
телевизор, словно ничего не произошло.

В картине интересное звуковое реше-
ние, за которое отвечал Рустам Мамедов. 
Мы неоднократно слышим индустриальный 
скрежет, основанный на крике актрисы, ко-
торый производит жутковатое ощущение. 
Иван И.Твердовский стремился избежать 
буквальных прочтений. Его интересовала 
борьба человека с самим собой, и зритель 
это ощущает.

Две награды достались и фильму «110» 
дебютанта и выпускника мастерской Констан-
тина Лопушанского в Санкт-Петербургском 
университете кино и телевидения Ильи Михее-
ва — за изобразительное решение (оператор 

Алексей Зайков) и лучшую женскую роль, ко-
торую сыграла 18-летняя Полина Цыганова 
— дочь Евгения Цыганова и Ирины Леоновой. 
Она уже снималась в сериале «Алиса не мо-
жет ждать» Наталии Мещаниновой, и это ее 
вторая роль.

Начинающего режиссера Полина при-
влекла строптивым нравом. Все началось с 
претензий, которые она ему предъявляла. В 
лицее, где учится героиня Полины, ее одно-
классница добровольно уходит из жизни по-
сле того, как видео с ее участием выложат 
в Сети одноклассники. Алиса, которую сы-
грала Полина, после этого перестанет гово-
рить, поскольку тоже находилась в компании 
и ничего не сделала, чтобы предотвратить 
издевательства. 

У юной актрисы какая-то дикая красота, 
в определенные моменты она кажется очень 
взрослой рядом с мамой, которую сыграла 
Елизавета Боярская. Она холодная мать и 
общается с дочерью формально, без особого 
интереса. А дочь похожа на мать, она словно 
ее отражение. 

На премьеру Полина пришла со своей 
мамой — Ириной Леоновой, прекрасной теа-
тральной актрисой, на которую нельзя было 
не любоваться в ее первых ролях в Малом 
театре. Во время показа она держала дочь 
за руку. А Елизавета Боярская не пришла на 
показ, поскольку в тот день у ее сына был день 
рождения, а это для нее святое. Она совсем 
другая мать, не такая, как мать Алисы. 

Илью Михеева больше всего волновала 
тема покаяния, а буллинг пришел позже, как 
и 110-я статья Уголовного кодекса, связан-
ная с доведением до суицида. Ему хотелось 
рассказать историю с точки зрения мучителя, 
соучастника, показать, что чувствует человек, 
который не сказал «нет» в нужный момент. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПАНИЧЕСКИЕ АТАКИ 
НА ГРАНИЦЕ С НОРВЕГИЕЙ

18-летнюю дочь 
Евгения Цыганова 
и Ирины 
Леоновой назвали 
лучшей актрисой

На втором Открытом фестивале авторского кино «Зимний», проходившем 
в Москве, главную награду получила драма «Панические атаки» Ивана 
И.Твердовского. Ее планировали снимать не только в России, но и в Норве-
гии, недалеко от единственного пешеходного пограничного пункта, отде-
ляющего две страны. Но в какой-то момент это оказалось невозможно, и 
пришлось ограничиться Мурманской областью. 

АРМЕЙСКУЮ СЛУЖБУ СЕРГЕЮ ДРЕЙДЕНУ ВОЕНКОМАТ НЕ ЗАЧЕЛ
Истории детства знаменитого актера в картинках 
на картоне представили в Екатеринбурге

Полина 
Цыганова 

с наградой. 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

ПА
ВЕ

Л 
Ш

АР
АП

О
В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В



ГЛАВНАЯ ТЕМА САНКЦИИ
СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жан Маре (1913–1998) — французский 
актер театра и кино, писатель, художник, 
скульптор
Ольга Скабеева (1984) — журналистка, 
телеведущая, ведет ток-шоу «60 минут» на 
телеканале «Россия-1»
Александр Солженицын (1918–2008) 
— писатель, драматург, публицист, поэт, 

общественный деятель, лауреат Нобелев-
ской премии
Сергей Тарасов (1933) — кинорежиссер, 
сценарист, актер, заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР
Виктор Чайка (1958) — композитор, поэт-
песенник, музыкант, певец
Борис Щербаков (1949) — актер театра и 
кино, народный артист РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день гор
Международный день танго
День Андреевского флага
1868 г. — на конференции в Санкт-Петербурге 
по разработке законов войны подписана 

Петербургская декларация (1868) «Об от-
мене употребления взрывчатых и зажига-
тельных пуль»
1918 г. — впервые в мире законом установлен 
8-часовой рабочий день — первый советский 
Кодекс законов о труде (КзоТ)

1919 г. — вышел первый номер газеты «Мо-
сковский комсомолец», называвшейся тогда 
«Юный коммунар»
1988 г. — вблизи Ленинакана разбился само-
лет Ил-76 со спасателями, летевшими на по-
мощь жертвам землетрясения в Армении. Все 
78 человек на борту авиалайнера погибли
2018 г. — произведен ремонт внешней об-
шивки МКС

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -11…-9°, 
днем -7…-5°. Облачно. Снег. Гололедица. Ве-
тер юго-восточный, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 8.48, заход Солнца — 15.56, долгота дня 
— 7.08. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2023.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике «Моя 
Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Дмитрий ДОКУЧАЕВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 3475
Общий тираж: 1.867.572 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Девушка — отцу:
— Вчера на вечеринке мне сделали пред-
ложение сразу двое: врач и банкир.
—Так-так. И теперь ты должна выбирать: 
жизнь или кошелек.

— Это у тебя что такое?
— Челябинское мохито. 
— Ром и мята? 
— Нет, водка и укроп.

Директор — начальнику охраны нового 
мясокомбината:

— Усильте охрану склада, чтобы всякая шпа-
на с улицы нашу колбасу не воровала.
— Усилили уже. А вот на проходной охраны 
нет, надо бы поставить.
— Не надо. Работники знают, из чего наша 
колбаса делается, воровать не будут.

— Дорогая, любимая, вернись!
— Я не хочу быть с мужиком с детьми, кото-
рый к тому же женат!
— Я женат на тебе, и это наши дети!
— Это неважно.

Праздничная примета: если 18 декабря на-
писать заявление по собственному желанию, 
то в Новый год желание сбудется!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Надежда умирает последней. Мы це-
плялись за эти слова весь этот год. Ну 
вот, не умерла. На данный момент — для 
восьми наших атлетов и еще трех белору-
сов. МОК решил, что спортсмены России 
и Белоруссии достойны приглашения 
на Олимпийские игры. К горстке ото-
бравшихся на две страны за оставшиеся 
месяцы до старта Парижа-2024 может 
добавиться еще пара-тройка десятков. 
Достоин ли МОК наших спортсменов?

Гимн и флаг, любая национальная атри-
бутика вне закона. Выступать в нейтральном 
статусе. Индивидуально. Вне команд, ко-
торые запрещены (синхронное плавание, 
например, исключено полностью, потому что 
соло нет в олимпийской программе, а дуэт 
— это уже команда). Под тщательным при-
смотром комиссий, отслеживающих соответ-
ствие каждого претендента критериям. Без 
связей с силовыми структурами. И вообще 
без порочных (на взгляд МОК) связей. 

Список всего, что нельзя и за что по-
следует наказание, огромен. Назвать его 
неожиданным нельзя: зря, что ли, давным-
давно выкатили и обсасывали начиная с 
марта. Очередные рекомендации МОК тог-
да призвали международные федерации: 
возвращайте русских на старты, но знайте 
меру. Мера та — «строгие критерии». Кто-то 
вернул сразу. Кто-то не вернул до сих пор, 
даже в ущерб собственному виду спорта. А 
кто-то резвится с критериями: что бы еще 
придумать?

Проверка соответствия критериям — 
отдельная песня чиновников и прекрасная 
статья дохода. Все ведь будет не бесплатно, 
то есть даром. За унизительную проверку 
каждый спортсмен должен заплатить сам: 
в гимнастике — 3000 швейцарских франков 
(более 300 тысяч рублей по текущему курсу), 
за вспомогательный персонал — 1500; в 
водных видах — 5000 евро; вот стрельба из 
лука недорого возьмет — 750 евро. 

Креатив сегодня — залог если не успеха, 
то уж точно бурного обсуждения, а это уже 
половина успеха. Международная федера-
ция водных видов спорта (World Aquatics), 
наверное, горда собой: не отдает ни санти-
метра российским пловцам из смешанной 
зоны (запрет на выход туда после заплывов), 
ни минуты пресс-конференций (запрет на 
вход туда). Объявила о возможности вы-
ставить только по одному спортсмену на 
дистанцию, да еще родила пару новаторских 
идей по отбору, эксклюзивно для России. 

А буквально через часы после заявления 
Баха о допуске российских и белорусских 
спортсменов на Игры свое заявление о не-
допуске сделал президент Всемирной лег-
коатлетической ассоциации Себастьян Коу. 
Британец прет в своей линии напролом, не 
пытаясь прикрыть ее какими-то красивыми 
словами об олимпийском духе и думами о 
судьбах спортсменов. Бах, конечно, должен, 
наверное, испытать по крайней мере чувство 
досады: Коу (ох, метит он все же на кресло 
Баха!) и World Athletics лезут фактически 
наперекор «батьке». Но «батьке» тому пока 
не до строптивого. 

Швеция называет допуск России «воз-
мутительным», Норвегия — «разочаровываю-
щим», Украина осуждает «безответственное 
решение членов исполкома МОК» и вновь 
задумалась о бойкоте, обещает пристально 
следить за выполнением критериев отбора 
наших спортсменов. И так далее; но нового 
тут тоже ничего нет. Как и в том, что клеймят 
лично Баха: давненько он продвигал воз-
вращение России.  

Подгорают у МОК разные места, ощути-
мо так их прижаривает. Вроде как топтать не 
«провинившееся» государство, а спортсме-
нов неприлично: дух олимпийский нужно хотя 
бы для видимости сохранить. Но и сыграть 
вне политики уже тоже невозможно. Бах 
погрузился в болото по самую шею. Одно 
неверное движение — и хлебнет от души 
болотной жижи, на том все для Томаса и 
закончится. 

Для наших же спортсменов приготовле-
ны буквы AIN — «индивидуальный нейтраль-
ный атлет». Из тех запретов, что обычно вид-
ны на церемониях Олимпийских игр, еще вот 
пока непонятки с музыкой на награждении 
(вдруг кто-то из нейтральных выиграет?). Умы 
МОК озадачены: на двух последних Олим-
пийских играх вместо российского гимна 
исполняли фрагмент из Первого концерта 
Чайковского, а в Пхенчхане-2018 — олим-
пийский гимн. Ни то, ни другое сегодня, ви-
димо, МОК не устраивает. И еще не может 
он никак решить: а в церемониях открытия 
и закрытия эти обезличенные люди должны 
участвовать или нет?

В принципе, МОК все рассказал о себе в 
нескольких циничных фразах релиза. «Только 
очень ограниченное число спортсменов смо-
гут пройти квалификацию через существую-
щие квалификационные системы междуна-
родных федераций. Среди 4600 спортсменов 
со всего мира, прошедших квалификацию 
на Париж–2024, на данный момент только 11 
индивидуальных нейтральных спортсменов 
(восемь с российским паспортом и три с 
белорусским). Для сравнения, на сегодняш-
ний день более 60 украинских спортсменов 
прошли квалификацию в Париж-2024. Ожи-
дается, что состав украинской делегации бу-
дет примерно таким же, как на Олимпийских 
играх в Токио-2020». 

Вуаль целомудрия олимпийского дви-
жения, его приверженности каким-то там 
идеалам не нужна, пришло время назвать 
все четко. Вот МОК и называет. Для особенно 
тупых и неразумных еще и сравнивает.

Мы говорили, что иллюзий нет. Но про-
должали верить в чудо. На последних летних 
Олимпийских играх — а сейчас Россию до-
пустили как раз к летним Играм (историю 
зимних, когда все начнется сначала, еще 
предстоит пережить) — у нас были красивые 
победы. В команде было 335 спортсменов, 
завоевали 71 медаль, 20 из них золотые. И 
кто-то из тренеров и спортсменов наивно, 
но в духе спортивных традиций, когда силь-
нейших чтут и уважают, не раз за последнее 
время вспоминал о wild card. Может, при-
гласят хотя бы действующих чемпионов? 
«Ни одному индивидуальному нейтральному 
атлету не будет предоставлена новая или 
дополнительная возможность для квалифи-
кации на Игры», — специально подчеркивает 
МОК. Многие из турниров уже прошли без 
нас, а к некоторым в будущем мы еще не 
допущены. 

МОК хочет получить в Париже бесстраст-
ного спортсмена, прошедшего процедуру 
нейтрализации, показывающего секунды 
или преодолевающего метры, но даже во 
время радости жестко себя контролирую-
щего. Каждый лидер — и об этом мы тоже 
говорим последние месяцы — будет решать 
сам: войти ли туда, куда открыл кривые двери 
МОК. Готов ли ехать, если отберется, готов 
ли идти с тремя буквами, делать вид, что все 
российское не твое. Как до Игр, так и после 
них, чтобы санкции не нагнали даже задним 
числом, если появишься где-то у флага или 
с флагом. Заплатить за унизительные про-
верки, обходиться в Париже без помощи 
привычных специалистов, готовиться за свой 
счет и так далее…

С надеждами расставаться трудно. Но 
жизнь вообще непроста. Аргумент, что спор-
тсмены «жизнь положили» на пути к главной 
мечте — Олимпийским играм, сегодня звучит 
болезненно. Да, это правда, но образная. 
Образ же не реальность. А существующую 
реальность из жизни не выкинуть. И ней-
тральный статус в нее не вписывается.

Вопросы прямолинейны. Но это не зна-
чит, что ответы должны быть одинаковыми. 
Каждый воин видит свою стратегию. И осво-
бождения в том числе. Сравнивать Олимпий-
ские игры с полем боя — уподобляться тем, 
кто впустил политику в спорт. Но и кандалы 
надо как-то сбрасывать. 

Слова действующего рекордсмена 
мира, двукратного призера Олимпийских 
игр пловца Климента Колесникова достой-
ны большого уважения. «Могу говорить 
только за себя. Есть ребята, которые го-
товы пойти на эти условия международных 
федераций и выступить. Я буду рад за них, 
если они поедут на Олимпиаду. Я на это 
пойти не могу». 

Два оголенных провода в руках наших 
спортсменов. Нужно мужество, чтобы по-
ехать на Олимпийские игры. И мужество, 
чтобы от них отказаться. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

МОК ОГОЛИЛ ПРОВОДА
Олимпийский комитет 
узаконил унижение 
российского спорта

Сборная: в арсенале 
хранится запасной патрон, 
если вообще не бомба

Сборная России не попала в число 54 
участников Лиги наций сезона-2024/25, ко-
торый является частью отборочного турнира 
к чемпионату мира-2026. УЕФА продлил срок 
дисквалификации для всех команд, высту-
пающих под эгидой РФС. Это не сенсация, 
конечно, — решение в целом ожидаемое, в 
рамках дискриминационной политики, ко-
торую проводит европейский офис по от-
ношению к футболу России.

В непростое время живем, что и говорить. 
Но, как бы там ни было, жизнь футбольная 
продолжается, а РФС делает все для того, 
чтобы наполнить ее событиями, матчами, 
соперниками. Одним словом, смыслом. Уда-
ется не все и не всегда, но это и понятно: 
окно возможностей (скорее даже форточка) 
ограничивает маневр. Но ведь удается!

Национальная сборная, например, по-
лучила в 2023-м вполне приличный, за ред-
ким исключением, календарь спаррингов. 
Принципиально важно, на мой взгляд, что, где 
бы ни проходили матчи, с кем бы ни играла 
наша команда, атмосфера праздника обе-
спечивалась в любом случае. За счет вели-
колепной организации из каждой игры РФС 
делал вкусную конфетку. Даже встреча со 
сборной Кубы, уровень которой, деликатно 
выражаясь, не отвечает мировым стандартам, 
осталась в памяти именно праздником: общий 
антураж, под завязку заполненные трибуны 
волгоградской арены, прекрасная культурная 
программа... Очень сильное впечатление! Ну 
и результат на табло соответствующий.

Искренне надеюсь, что в мартовских 
игровых слотах национальная команда по-
лучит более сильных оппонентов: работа в 
этом направлении — одна из приоритетных 
для РФС. Уточню, однако, такой момент. Дело 
в том, что в нашем организационном арсенале 
хранится очень полезный запасной патрон, 
если вообще не бомба. Когда назреет про-
блема, достойного соперника можно будет 
обнаружить совсем рядом, буквально под 
боком. Имя ему — сборная легионеров, вы-
ступающих в клубах РПЛ. Сборная реально 
серьезных игроков, далеко не все из которых 
вызываются в свои национальные команды.

Состав можно собрать только держись. 
И с клубами, полагаю, вполне реально до-
говориться, если начать проработку вопро-
са заранее. Высокий уровень спортивной 
конкуренции гарантирован, зрительский 
интерес — никаких сомнений, спонсорский 
— абсолютно точно. А давать РФС советы, 
как изготовить красивую «обертку», — только 
время зря тратить.

Логика подсказывает, что базовым клу-
бом иностранной бригады мог бы стать «Зе-
нит». Стало быть, главным тренером — Сергей 
Семак. Но потенциальные сборники есть и 
в «Динамо», и в ЦСКА, и в «Локомотиве», и в 
«Краснодаре», и в «Ростове», и в «Крыльях» — 
да едва ли не во всех командах лиги играют 
футболисты, из которых можно составить 
боеспособный коллектив.

Думаю, такой формат при условии гра-
мотной, продуманной работы над ним заслу-
живает как внимания, так и обсуждения.

РПЛ: чужим отдают едва 
ли не чаще, чем своим

Один из главных выводов по итогам пер-
вой части сезона неоспорим: обострилась 
борьба за лидерские позиции. Предвкушая 
развитие событий, можно предположить, что 
по весне нас ждут очень интересные сюжеты. 
Однако на общем позитивном фоне, который 
обусловлен высоким уровнем конкуренции, 
бросается в глаза количество технического 
брака, характерное для всех команд — от 
лидеров до аутсайдеров. Брак буквально 
зашкаливает, приобретая характер необра-
тимой тенденции. Даже в простых игровых 
ситуациях, не требующих, казалось бы, осо-
бого мастерства. Визуальное впечатление 
такое, что многие игроки чужому отдают мяч 
чаще, чем своему.

Очередной тревожный звоночек, адре-
сованный нижним этажам футбольной пи-
рамиды и тренерам, работающим на детско-
юношеском уровне.

С чем связана обостренная турнирная ин-
трига в верхней части таблицы: «Зенит» сдал 
или конкуренты прибавили? Вопрос далеко 
не праздный, требующий осмысления.

«Зенит», безусловно, клуб номер один 
в лиге. По составу, по инфраструктуре, по 
организации, по финансовым возможностям 
питерцы в отрыве. Таблица, однако, его не 
отображает. На мой взгляд, одна из причин 
состоит в том, что в игре флагмана отсутствует 
элемент здорового, оправданного риска.

Удивительно, честно говоря, что «Зенит» 
играет в три центральных защитника, хотя 
редко кто выпускает против него двух форвар-
дов. Такая дерзость — большая редкость, ис-
ключение из правил. То есть «Зенит» по факту 

лишает себя одного игрока созидательного 
плана, обедняя атакующий потенциал, сужая 
пространство для творческого маневра.

Не хватает в этом сезоне лидеру некой 
изюминки, в его игре ощущается дефицит им-
провизационного начала. «Зенит» достаточно 
предсказуем — отсюда и «незапланирован-
ные» потери, которые не позволяют в полной 
мере компенсировать уход Малкома, главного 
питерского импровизатора прошлых лет. При 
этом, уверен, команда Семака по-прежнему 
остается претендентом номер один на итого-
вое первое место. Но в борьбе, в ожесточенной 
конкуренции, с острой сюжетной линией.

В числе главных конкурентов — «Динамо» 
с уже адаптированными и к коллективу, и к 
требованиям Марцела Лички, и к особен-
ностям российского чемпионата в целом но-
вичками. Надеюсь, зимой клуб сумеет найти 
усиление для группы обороны, которое позво-
лит команде ставить задачи более высокие, 
чем борьба за «бронзу».

С точки зрения организации крепко вы-
глядит ЦСКА — плоды тренерской работы 
Владимира Федотова налицо. Другое дело, 
что качество состава вызывает вопросы (вы-
сокий процент технического брака — это в том 
числе про ЦСКА), а скамейка недостаточно 
укомплектована для того, чтобы можно было 
усилить игру за счет замен. При этом именно 
ЦСКА совершил трансфер года, самый, по-
жалуй, успешный во всей РПЛ, — вытащил из 
чемпионата Узбекистана флангового хавбека 
Файзуллаева, который буквально покорил 
Россию. И не только уровнем мастерства, 
но и характером, поведением, отношением 
к футболу, к команде, к соперникам.

«Крылья Советов» — одна из сенсаций 
первой части сезона. В Самаре работает 
очень сильный тренер, чей козырь развитие 
— молодых игроков. Игорь Осинькин много 
раз доказывал свой уровень, и в каждой из 
своих успешных команд сталкивался с про-
блемой «естественной убыли состава». Едва 
футболисты достигают определенных высот 
— их тут же разбирают более состоятельные 
и влиятельные конкуренты.

«Мне несказанно жалко, когда они уходят, 
я понимаю, что сильнее команда от этого не 
становится, но лучшие должны идти на повы-
шение. Не туда, где им пообещали на 10 тысяч 
больше, а туда, где их ждет новый вызов и шаг 
вперед. Таких ребят мы отпускаем», — говорил 
Осинькин в одном из интервью. Есть вероят-
ность, что и нынешней зимой история повто-
рится, а текучка кадров повлияет на шансы 
«Крыльев» бороться за высокие места.

«Спартак» привычно шарахается из сто-
роны в сторону, о стабильности нет и речи. 

Похоже, на игру и результат влияет повышен-
ная нервозность тренерского штаба во главе 
с Гильермо Абаскалем. Мнение, высказанное 
по ходу сезона многими экспертами: в основу 
не всегда попадают люди, которые достойны 
играть, а не протирать на лавке трусы. Это 
всего лишь взгляд со стороны, конечно, ибо 
внутренняя кухня — территория не для по-
сторонних, но в любом случае сказать, что 
«Спартак» способен биться за титул, язык не 
поворачивается.

«Локомотив» — команда, которая могла 
бы заявить о своих амбициях более уверен-
но. Команде Михаила Галактионова также 
свойственны перепады в игре, влияющие 
на результат. И по качеству игры есть вопро-
сы, особенно в обороне. В частности, два 
центральных защитника, Фассон и Морозов, 
нередко допускают ничем не оправданные 
ошибки, чудят буквально на ровном месте. 
Яркий пример — гол «Зенита» в 17-м туре, 
который при сильном, сыгранном центре даже 
представить себе невозможно. «Локомотиву», 
конечно, тоже требуется качественное укре-
пление в зимней паузе.

Владимира Ивича, главного тренера 
«Краснодара», чуть ли не в один голос на-
зывают лучшим тренером первой полови-
ны сезона. Согласен ли я с этим мнением? 
Критерий истины — результат, а результат 
«Краснодара» говорит сам за себя. Работа 
Ивича, безусловно, достойна уважения, а на 
критику, связанную с отходом от «идеологи-
ческой линии» в развитии клуба, обращать 
серьезного внимания не стоит.

«Краснодар» — истинно тренерская ко-
манда. Крепко скроенная, ладно сшитая, сба-
лансированная, очень добротная. Тоже не без 
греха, конечно, с точки зрения качества, но еще 
раз: результат на табло. А главного тренера 
вскоре ждет серьезное испытание: долгий 
зимний перерыв, непривычный для иностран-
ных специалистов. От того, насколько пра-
вильно будет выстроена подготовка команды 
на этом отрезке, во многом зависит результат 
весенней части сезона. Очень надеюсь на то, 
что «Краснодар» продолжит борьбу за титул. 
От этого наш чемпионат только выиграет.

Судейство: право 
на ошибку должно быть 
сбалансировано мерой 
ответственности

В России прижилось искаженное пред-
ставление о роли и значении личности ар-
битра. Говорил об этом не раз, но вынужден 

повторить: судейский корпус на всех его уров-
нях вещь в себе, государство в государстве. 
В длинной цепочке находится место толь-
ко своим: рекомендуют, готовят, отбирают, 
назначают и оценивают судей коллеги про 
профессии. Эта каша месится год за годом, 
в силу чего объективный подход к оценке 
качества судейства попросту невозможен. И 
правильных мер никто не предпринимает.

Понятно, что в раскладе «свой среди 
своих» найти оправдания и избежать кары 
за грубые, порой чудовищно грубые ошибки 
куда легче, чем дать объективные оценки 
и сделать жесткие, но справедливые вы-
воды. Но ведь футбольный мир населен не 
только судьями. Поверьте, любой сведущий 
в футболе человек, поигравший на высоком 
уровне, способен оценить работу арбитра 
в простом алгоритме, основанном прежде 
всего на логике игры: профессионально, 
качественно отработал судья или допустил 
ошибки, повлиявшие на ход игры и конечный 
результат.

Конечно, есть тонкости, в которых могут 
разобраться только узкие специалисты, зна-
токи судейских регламентов, адепты много-
численных рекомендаций. Но если качество 
судейства не соответствует уровню турнира, 
который они обслуживают, — наверное, что-
то в королевстве не так.

Мое твердое мнение: чтобы перело-
мить ситуацию и привести в порядок дела 
судейские, структуру должен возглавлять 
человек, во-первых, с гражданством России, 
а во-вторых — независимый, не имеющий 
судейского прошлого, не повязанный по 
рукам и ногам знакомствами, обязатель-
ствами, круговой порукой. Способный на 
принципиальный подход, на решительные, 
справедливые шаги. Когда судьями зани-
мался в РФС Ашот Хачатурянц, наметились 
сдвиги к лучшему, разве это не очевидно? 
Очень жаль, что уволился — не столько по 
собственному желанию, сколько под давле-
нием обстоятельств. 

Право на судейскую ошибку должно быть 
сбалансировано мерой ответственности. А у 
нас получается, что потери, которые несут от 
некачественной работы судей игроки, трене-
ры, владельцы клубов, болельщики, — они 
просто несопоставимы с мерами воздей-
ствия. В итоге страдают все, кроме тех, кто 
в центре событий. А защищенные системой 
арбитры в любом случае «в шоколаде».

Сейчас намечается еще один странный 
поворот в вечной судейской истории: к ра-
боте в РПЛ вроде как будут привлекаться 
иностранные арбитры. Причем не самого 
высокого, судя по всему, уровня: из Саудов-
ской Аравии, Катара, Белоруссии. Искренне 
не пойму, зачем нам посредственные ино-
странные судьи? Своих мало? Был же в свое 
время такой опыт, и не сказать что успешный, 
причем звали в Россию лучших западных 
рефери, самых авторитетных. Но ведь не 
пошло. Что с тех пор изменилось?

У этой медали, говорят знатоки, две сто-
роны. Лицевая — чисто спортивные аспекты, 
оборотная — глоток воздуха, возможность 
заглянуть за пределы бана, обозначить свое 
присутствие на международной арене, как-то 
напомнить миру о себе. Может, и так. Но к игре 
в футбол это не имеет никакого отношения. 
Футбол — не шоу. Шоу — это когда сборная 
ФНЛ играючи кладет на обе лопатки сборную 
Медиалиги. Такие матчи пусть судит кто угод-
но. На усмотрение организаторов шоу.

А профессиональный футбол — более 
чем серьезная история, которую творят се-
рьезные, профессиональные люди. Футбол 
не терпит легкомысленного отношения к 
себе.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель 
Объединения отечественных 

тренеров по футболу.

Российская сборная пропускает 
турнир Лиги наций и, 
вероятно, чемпионат мира, 

в РПЛ обострилась борьба за 
лидерские позиции, в отечественном 
футболе прижилось искаженное 
представление о роли и значении 
личности арбитра. Председатель 
«Объединения отечественных 
тренеров по футболу» Михаил 
Гершкович подвел некоторые итоги 
футбольного года: Карпин против 
Семака, «Зенит» против логики, 
судьи против всех.

Томас Бах загнал 
олимпийское 
движение в тупик.

Некоторые итоги футбольного года

«Зенит» снова борется 
за чемпионство...

...а «Локомотив» 
преследует 
лидеров.
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